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AMLO lanza spots para informe con tono de campaña 
A menos de un año de las elecciones de 2021, el Presidente retoma, con tiempos 
oficiales, eslóganes que usó cuando era candidato como “Por el bien de todos, 
primero los pobres” y “Hagamos historia” 

 

 
Va frente contra Morena en CDMX 
Perfilan alianza PRI, PAN y PRD 

 

 

Disparo de 316% en inversión mexicana en exterior 
Fuga en Pandemia. Van empresarios locales por oportunidades y estímulos 
 

 

Sector constructor crece en junio tras 16 meses con caída 
El valor de la producción creció 2.4% respecto del mes previo, reporta Inegi 
 

 
El ciclo escolar en las regiones más pobres, estancado 
Zonas de Chiapas y Oaxaca carecen de señal de televisión o internet 
 

 
Nafin se reserva el contrato con una filial de Odebrecht 
Créditos. La institución de desarrollo antepone el “secreto bancario” para guardarse 
detalles sobre las negociaciones por 280 millones de dólares que tuvo con Braskem 
hacia la construcción de Etileno XXI 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Deja a Corte fecha de juicio a expresidentes 
Andrés Manuel López Obrador 
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Nueva orden de aprehensión contra Billy Álvarez, por fraude 
El monto supera los $2 mil millones; hay una orden de captura internacional solicitada 
por la FGR a Interpol 
 

La Razón 
Morena ofrece a AMLO las firmas para enfilar juicio a expresidentes 
Confía tener 1.6 millones, “con la pura militancia” 
 

 
Morena destituye a diputados opositores 
Los somete a juicio político 
 

 
Momento estelar para desterrar la corrupción 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Indefensas 
Los feminicidios superan la capacidad de respuesta de las autoridades, acusa la 
comisión de derechos humanos del Estado de México 

 

 

Morena asume consulta sobre expresidentes 
Aprieta AMLO para que el pueblo decida si los enjuician 
 

   
AMLO insiste y Morena alista vía a consulta 
Ramírez Cuellar dice que movilizará a militantes 
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Panorama Nacional 
 
 

Andrés Manuel López Obrador deja a Corte fecha de juicio a expresidentes 
(Excélsior, Redacción, p. web). 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación puede sacar a la consulta popular del limbo 
legal en el que está. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dejó en manos del máximo tribunal definir 
si la eventual consulta para enjuiciar a los expresidentes debe llevarse a cabo el 6 de 
junio de 2021, día de la elección federal, o en los primeros días de agosto. 
Excélsior dio a conocer ayer que, legalmente, no está claro cuándo debe aplicarse dicho 
ejercicio, pues una reforma constitucional de 2019 determinó que cualquier consulta 
popular debe realizarse el primer domingo de agosto. Sin embargo, la Ley Federal de 
Consulta Popular, que desde su promulgación en 2014 no ha sido reformada, determina 
que las consultas populares se realicen el mismo día de la jornada electoral. 
“Hay dos posibilidades: una es que sea el mismo día de la elección federal, el año 
próximo, creo que el 6 de junio; la otra posibilidad es que sea creo que en agosto; eso 
lo deciden en la Suprema Corte”, afirmó López Obrador en su conferencia de prensa 
matutina. 
Sin embargo, la Corte no puede intervenir por sí sola, sino a partir de la promoción de 
una controversia constitucional por parte de un agraviado, un interesado en que se 
realice la consulta popular. 
“Yo estoy porque, si se va a juzgar a expresidentes, que sea mediante una consulta, 
que sea la gente, la mayoría la que decida. Yo voy a votar en contra, tengo mis razones 
y las voy a exponer”, dijo. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/andres-manuel-lopez-obrador-deja-a-corte-
fecha-de-juicio-a-expresidentes/1402004) 
 

Diputados de Morena respaldarán a AMLO en consulta popular para juzgar 
a expresidentes (El Sol de México, Rafel Ramírez, p. web). 
El líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado Carrillo 
aseguró que su bancada está lista para apoyar la propuesta del presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador para pedir una consulta popular de juicio a 
los expresidentes o, en su caso, para impulsarla desde la Cámara de Diputados. 
Aclaró que la fecha para avalar la consulta popular tendría que ser realizada para la 
elección federal del 2021 como lo estipula la ley, esto en caso de solicitarla antes del 15 
de septiembre y, posteriormente, que la apruebe la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). 
“En las próximas dos semanas se tendrá que tomar esta definición que es yo creo de la 
mayor relevancia y de la cual nosotros estamos dispuestos a impulsar”, agregó el 
diputado morenista. 
Delgado Carrillo señaló que luego de entrevistarse con el presidente López Obrador, el 
lunes por la noche, el mandatario le comentó que está valorando la posibilidad de remitir 
la iniciativa de una consulta popular para que se apruebe el juicio contra los 
expresidentes al Congreso de la Unión. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/diputados-de-morena-respaldaran-
a-amlo-en-consulta-popular-para-juzgar-a-expresidentes-5672419.html) 
 

INE prepara programa piloto para que presos voten (El Sol de México, Carlos Lara, 

p. web). 
De cara a las elecciones federales del próximo año, el Instituto Nacional Electoral (INE) 
delinea un programa piloto para que las personas que están en prisión preventiva sin 
sentencia puedan ejercer su derecho al sufragio tomando como modelo el programa de 
voto de mexicanos en el extranjero, esto con miras a la elección del 2024. 
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En el marco de una reunión del Grupo de Trabajo de Procesos Tecnológicos del 
Instituto, se explicó a los representantes de los partidos políticos que el proyecto tiene 
como fin el dar cumplimiento a un par de sentencias del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), donde se establece que se deben idear y establecer 
medidas para que las personas privadas de libertad sin sentencia puedan sufragar. 
De acuerdo con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), hasta junio 
del 2020 se tenía un registro de 73 mil 629 personas privadas de la libertad procesadas 
en el fuero común, mientras que en el fuero federal son 11 mil 636. Es decir, tendrían 
acceso al voto 85 mil 265. 
Verónica Garzón Bonetti, abogada de la organización AsíLegal, sostuvo que el derecho 
al voto es de suma importancia para generar una verdadera sociedad democrática en la 
que todos sus miembros, sin distinción, tengan el derecho a participar en la vida política 
del país. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ine-prepara-programa-piloto-
para-que-presos-voten-proyecto-elecciones-2024-tepjf-sspc-carceles-5673830.html) 
 

Pese a austeridad y crisis, partidos tendrán 7,226 millones de pesos en 
2021 (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
A pesar de las crisis económica y sanitaria que vive el país, el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) formalizó ayer la disposición oficial para que en las elecciones 
federales intermedias de 2021 los partidos políticos nacionales gasten 7 mil 226 millones 
de pesos de recursos públicos. 
Este costo para el ciudadano de la elección más grande de la historia del país –el 6 de 
junio próximo se renovará la Cámara de Diputados, 15 gubernaturas, Congresos 
locales, ayuntamientos y alcaldías en 30 entidades, entre otros– será mil 870 millones 
de pesos más cara que la federal intermedia del 2015, en la que los partidos se gastaron 
5 mil 356 millones de pesos. 
Esta bolsa de 7 mil 226 millones se repartirá entre los siete partidos políticos nacionales 
con registro ante el INE –Morena, PAN, PRI, PRD, PT, MC y PVEM–, además de 
algunos de los otros siete que buscan también ese registro y que en los próximos días 
tendrán respuesta. 
Entre ellos figuran Libertad y Responsabilidad Democrática, A. C. (México Libre, el 
partido del expresidente Felipe Calderón); Fuerza Social por México; Grupo Social 
Promotor de México (México, Partido Político Nacional); Súmate a Nosotros (Súmate); 
Redes Sociales Progresistas (del grupo político de Elba Esther Gordillo); Encuentro 
Solidario (Partido Encuentro Social, con el que PES busca recuperar su registro perdido 
en 2018), y Fundación Alternativa, A. C. (Alternativa PPN). 
También, el INE contempla parte de estos recursos para el financiamiento de los 
candidatos independientes que logren obtener su registro, para los que ya quedó 
aprobado un financiamiento de 31 millones 505 mil pesos. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/pese-a-austeridad-partidos-tendran-mas-dinero-
que-en-la-eleccion-de-2015) 
 

Difícil, el regreso a clases en zonas donde no hay acceso a la tecnología (La 

Jornada, Laura Poy Solano, p. web). 
En las regiones más pobres del país, como Los Altos de Chiapas o la sierra de Oaxaca, 
el ciclo escolar 2020-2021 aún no se inicia. Sin acceso a la tecnología, los maestros 
rurales se preparan para volver a las comunidades donde la señal de televisión, Internet 
o teléfono son sólo un sueño. Allá no llega nada, sólo nosotros. 
Las clases, señalan a La Jornada, se darán con megáfonos o perifoneo en las 
localidades. Vamos a entregar a cada alumno, aunque sea por debajo de la puerta, los 
cuadernillos didácticos que elaboramos y al menos un día a la semana estaremos afuera 
de sus casas para contestar sus preguntas.  
En localidades de la sierra y la mixteca de Oaxaca, destacan profesores, la mayoría no 
tiene acceso a la señal de televisión. En las casas donde hay padres o hijos de migrantes 
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algunos colocaron antenas, pero para la mayoría pagar mil 400 pesos con el fin de que 
les instalen Internet y cubrir la renta mensual de 400 es mucho. 
Además, indicaron, “la cobertura es muy mala; si vives cerca del río o detrás de la loma, 
ya no te llega la señal. En pueblos de 800 habitantes hay hasta cuatro o cinco negocios 
que rentan la señal, porque nadie les puede dar cobertura más allá de su cuadra. Esa 
es nuestra realidad, muy lejos de Aprende en casa”. 
En tanto, padres de familia que siguen por televisión los programas de primaria 
denunciaron que son pésimos, los niños se aburren, están fastidiados, y cuando tienes 
más de un menor, es muy difícil estar buscando los contenidos. Pedro Hernández 
Morales, secretario general de la sección 9 del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación, indicó que con el formato propuesto por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) no se consideró que los padres no siempre están disponibles para apoyar 
a sus hijos, y que en muchos casos están solos, por lo que se distraen con mucha 
facilidad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/26/politica/007n1pol) 
 

Financiará el gobierno 19 proyectos para enfrentar al nuevo coronavirus (La 

Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
Por conducto de la Agencia Mexicana de Cooperación para el Desarrollo (AMCD) el 
gobierno federal financiará 19 proyectos nacionales orientados a enfrentar la pandemia, 
ya sea mediante prototipos de vacunas, sistemas de vigilancia de contagios de Covid o 
la elaboración de kits para realizar pruebas económicas, anunció el canciller Marcelo 
Ebrard. Agregó que en México, además de probarse la vacuna rusa Sputnik 5, se acordó 
participar con Italia en las pruebas de sus proyectos GRAD y 11OB2. 
El secretario de Salud, Jorge Alcocer, sostuvo que la pandemia abrió la posibilidad de 
conocer a fondo la situación que prevalecía en el sector. En contraste con las 
recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud, en México hay déficit de 
médicos, enfermeras y de especialistas, así como de camas para hospitalizar a 
pacientes no Covid, lo cual se pudo constatar antes de la pandemia, con el recorrido 
presidencial por 80 hospitales rurales del IMSS, que transparentó esta triste situación. 
El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, insistió en la desaceleración de la 
epidemia. En la semana 32, de las personas con síntomas de Covid 19 sólo 43 por 
ciento tenían el padecimiento, en contraste con 52 por ciento anterior, al tiempo que en 
28 entidades –sostuvo– tienen una reducción de casos de al menos dos semanas 
sostenidas y, en algunos, hasta de siete semanas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/26/politica/004n1pol) 
 

Municipios van a la quiebra: Aureoles; pide revisar Ley de Coordinación 
Fiscal (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
Los recortes de hasta 50% en la distribución de participaciones a estados y municipios 
tienen ya a los municipios al borde de la quiebra, porque ya no tienen dinero para pagar 
servicios como agua potable, recolecta de basura y seguridad, alertó el gobernador de 
Michoacán, Silvano Aureoles, quien pidió a los legisladores federales perredistas 
impulsar la reforma a la Ley de Coordinación Fiscal. 
Al participar en la reunión plenaria conjunta de senadores y diputados federales del 
PRD, realizada de manera virtual, el gobernador de Michoacán informó que cambiar la 
fórmula de distribución hacendaria, del 80% para la Federación y 20% para los estados 
y municipios, como está hoy, a 70% para la Federación y 30% para los estados y 
municipios, permitirán un aumento de 300 mil millones de pesos en los ingresos. 
Aureoles precisó que “para el caso de estados y municipios, la caída de participaciones 
federales fue de 31% para mayo, 33% para junio; 40% para julio y nos dará 50% la caída 
para el mes de agosto. 
“Les hablo de las participaciones que les corresponden a los estados y municipios. Es 
una caída brutal, de tal manera que los municipios están entrando en una crisis de 
operación; ya no digamos de hacer cosas, sino de funcionamiento, al no tener ni siquiera 
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para pagar la nómina del personal, o lo esencial que es la seguridad, la limpieza, el aseo 
público, entre otras cosas, como distribución de agua potable. 
“Y apenas comienza este problema severo para los municipios, que son los más 
vulnerables, pero también desde luego las entidades”, dijo el gobernador. 
Alertó que “esta caída se compensa un poco por el Fondo de Estabilización de los 
Ingresos de los Estados, pero que prácticamente se acaba ya; al ritmo que vamos se 
estará acabando para fin de año, y el inicio del próximo año será cuesta arriba”. 
Llamó a los senadores y diputados del PRD a hacer suya la agenda promovida por los 
gobernadores de la Alianza Federalista, a fin de que se realicen reformas a la Ley de 
Coordinación Fiscal; se trata, precisó, de evitar que la Federación se quede con más de 
lo debido, pues hoy retiene 80 centavos de cada peso que recauda en estados y 
municipios sin dar resultados a cambio. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/municipios-van-a-la-quiebra-aureoles-pide-
revisar-ley-de-coordinacion-fiscal/1402006) 
 

Se incrementan en el país 3.1% asesinatos de mujeres (El Economista, Maritza 

Pérez, p. web). 
En los últimos años, la violencia contra las mujeres ha persistido de manera significativa. 
Los registros indican que 18,051 mujeres han sido asesinadas desde el 2015 y hasta 
julio de este año, además de que otros ilícitos han ido al alza. 
Según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, de 
enero a julio del 2020, unas 2,240 mujeres perdieron la vida de manera violenta, 3.1% 
más que el mismo periodo del 2019, cuando se contabilizó el asesinato de 2,171 
mujeres. 
Sin embargo, las cifras de los primeros siete meses del año en curso representan un 
aumentó de 95.6% al ser comparadas con las víctimas (tanto de homicidio doloso como 
feminicidio) de los mismos meses del 2015, año en el que se inició un registro específico 
de violencia contra las mujeres y cuando se contabilizaron 1,145 mujeres asesinadas; 
para el mismo periodo del 2016, la cifra creció a 1,567; en el 2017 llegó a 1,863; y en el 
2018 a 2,080 víctimas. 
En tanto, 10 entidades presentan un alza en los homicidios de mujeres durante los 
primeros siete meses del 2020 respecto del mismo periodo del 2019. Guanajuato 
encabeza la lista, ya que registró 165 homicidios y feminicidios durante dicho periodo 
del 2019 y pasó a 286 en el 2020; seguido de Chihuahua, al pasar de 150 casos en el 
2019 a 172 para este año. 
Michoacán pasó de 86 víctimas de enero a julio del 2019, a 147 víctimas en el mismo 
lapso del 2020; Baja California de 144 a 164; Colima, de 52 a 60; Nuevo León, de 55 a 
57; Puebla, de 82 a 86; San Luis Potosí, de 24 a 34; Zacatecas de 40 a 64; y finalmente, 
Nayarit, que contabilizó 10 víctimas en el 2019 y para este año la cifra creció a 13. 
En siete meses del 2020, los estados de Guanajuato (286), el Estado de México (233), 
Chihuahua (172), Baja California (164) y Jalisco (150) son los que mayor número de 
víctimas mujeres de homicidio doloso y feminicidio registran. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Se-incrementan-en-el-pais-3.1-asesinatos-
de-mujeres-20200826-0005.html) 
 

Se dispara 316% la inversión mexicana en el exterior (El Financiero, Guillermo 

Castañares, p. web). 
La inversión de empresas mexicanas en el exterior se disparó en el segundo trimestre 
de este año, en medio de la pandemia, ante el clima de incertidumbre y la falta de Estado 
de derecho en el país, pero también por las oportunidades en otras economías. 
De acuerdo con registros del Banco de México, entre abril y junio la inversión directa de 
México hacia el extranjero sumó 5 mil 29 millones de dólares, lo que implicó un 
incremento anual de 316 por ciento, su mayor monto para un periodo similar desde 
2012. 
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Daniel Guiot, socio junior de Rión y asociados, aseveró que es natural ver que los 
inversionistas mexicanos busquen oportunidades en el extranjero, dado el actual clima 
de incertidumbre que se vive. “Puede ser una falta de confianza en el mercado mexicano 
y en la situación macroeconómica y estabilidad política que hay en el país, que puede 
hacer que los inversionistas no se sientan tan confiados”, indicó. 
El directivo enfatizó que las bajas en las calificaciones del soberano y de las empresas 
productivas del Estado también influyeron en que muchos inversionistas busquen más 
alternativas en mercados foráneos. 
Destacó en el segundo trimestre la inversión por 960 millones de dólares de Inversora 
Carso, con la que adquirió el 15.4 por ciento de participación adicional en Fomento de 
Construcciones y Contratas (FCC), conglomerado español involucrado en actividades 
de construcción. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/se-dispara-316-la-inversion-mexicana-en-el-
exterior) 
 

La peor caída de la economía mexicana en la historia queda en -18.7% (El 

Financiero, Diego Caso, p. web). 
El Producto Interno Bruto (PIB) de México se contrajo 18.7 por ciento anual en el 
segundo trimestre de este año, de acuerdo con las cifras revisadas del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), publicadas este miércoles. 
La cifra representa la peor caída en la historia para una economía mexicana impactada 
por la pandemia de COVID-19, cuyas afectaciones fueron muy considerables en abril y 
mayo, los dos meses completos de paro de actividades no esenciales y generalización 
de las medidas de confinamiento en el país. 
El dato proporcionado por el Inegi este miércoles representa un ligero ajuste desde la 
contracción de 18.9 por ciento informada el pasado 30 de julio. 
La caída más cercana al dato de este miércoles ocurrió en el segundo trimestre de 1995, 
cuando en el marco de la crisis de ese año la economía se desplomó 8.6 por ciento. 
La contracción del PIB en el segundo trimestre de este año superó también los registros 
de 2009, año en el que México sufrió los efectos de la crisis mundial y de otra pandemia: 
la de la influenza AH1N1. En esa época, la caída más grande a tasa anual fue la del 
periodo que corrió de abril a junio de 2009, cuando la economía bajó 7.7 por ciento. 
La caída es además la quinta contracción trimestral consecutiva a tasa anual. De 
acuerdo con el Instituto, en los trimestres anteriores el PIB cayó 0.02, 0.45, 0.78 y 2.2 
por ciento, respectivamente. 
Bajo el Gobierno actual, la economía creció solo durante el periodo enero-marzo de 
2019, con un 0.07 por ciento a tasa anual. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/peor-caida-economia-mexicana-historica-queda-
en-18-7-pib-inegi) 
 

Aumentaron 89.3 por ciento asentamientos irregulares de 2000 a 2015 (La 

Jornada, Sandra Hernández García, p. web). 
Los asentamientos humanos irregulares crecieron 89.3 por ciento, en promedio, en la 
Ciudad de México, y la alcaldía Álvaro Obregón fue la más afectada. 
La titular del Consejo de Evaluación para el Desarrollo Social (Evalúa), Araceli Damián, 
expuso ante diputados que de 2000 a 2015 se registró un aumento de asentamientos 
irregulares, principalmente en Álvaro Obregón, donde la superficie de ocupación se 
disparó 332.2 por ciento; en Tláhuac, 251.4 por ciento, y Xochimilco, 96.6 por ciento, lo 
que calificó de preocupante. 
Esta superficie ocupada por los asentamientos irregulares creció mucho, y en estas 
alcaldías los niveles han crecido más que el promedio; en Xochimilco, prácticamente se 
duplicó en 15 años, destacó. 
De acuerdo con los datos de Evalúa, también resaltan Cuajimalpa, donde los 
asentamientos irregulares aumentaron 79 por ciento; Milpa Alta, 70 por ciento; Tlalpan, 
69 por ciento, e Iztapalapa, 50 por ciento. 
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Damián explicó que para entender y evaluar la política social del gobierno es necesario 
conocer la gravedad de los problemas a los que se enfrenta, producto de las condiciones 
que dejaron sus antecesores. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/26/capital/030n1cap) 
 

Sigue el vacuo show de Trump con Melania y su familia de estelares (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - La Convención Nacional Republicana continuó ayer como el show de 
Donald Trump, otorgando el papel estelar de su segundo día a la primera dama, 
familiares y otro desfile de aduladores del presidente dando una versión paralela de la 
realidad estadunidense, un paraíso que está bajo el asalto de la izquierda radical, los 
migrantes salvajes y los chinos. 
Después de un primer día en el cual se enfatizó que sólo Trump puede frenar la ola de 
socialistas, comunistas, anarquistas y marxistas (¿quién sabía que había tantos?) que 
están haciendo temblar los fundamentos del país y que amenazan el fin no sólo de 
Estados Unidos, sino del mundo, el guion continuó esta segunda ronda, ahora con el 
lema: Tierra de oportunidad. 
Durante las dos horas y media de la convención virtual, Donald Trump, al igual que la 
primera noche, hizo un par de apariciones utilizando la Casa Blanca como escenario 
para ofrecer, junto con invitados, comentarios para la convención y hasta para actos 
oficiales. 
El magnate presidió un acto de naturalización de cinco migrantes, uno de ellos boliviano, 
en la Casa Blanca, así como un acto en el que un ex criminal agradeció a un agente de 
la FBI –como parte del elogio constante de las fuerzas de seguridad pública durante la 
convención– a quien indultó. Los dos actos oficiales no tienen precedente al realizarse 
en la Casa Blanca como parte de un acto político-electoral, provocando críticas por el 
uso de instalaciones oficiales públicas con propósitos partidistas. 
Desde el Jardín de las Rosas en la Casa Blanca, ante el presidente y unos 75 invitados, 
Melania Trump ofreció sus simpatías a las víctimas del Covid y aseguró que su marido 
no descansará hasta que todos tengan acceso a una vacuna. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/26/mundo/025n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Núcleos Agrarios pilares de la salud comunitaria en México (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
El Programa de Salud Comunitaria puesto en marcha por el gobierno federal en las 
zonas rurales del país, avanza paulatinamente, con resultados positivos y que a pesar 
de la pandemia no se ha interrumpido, afirmó el Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón. 
Argumentó que después de 30 años de abandono del campo en términos sociales, 
productivos y ambientales, hoy en día existe una reorientación de los programas 
sociales, una producción para el bienestar y apoyo gubernamental, y lo más importante, 
la generación económica, productiva y social en el campo mexicano. 
El reto de la Procuraduría Agraria en el presente sexenio es que los campesinos cuenten 
con un huerto familiar, con una producción de traspatio de hortalizas, frutales, 
legumbres, cría de animales pequeños, con ello, su alimentación contribuirá a mejorar 
la salud. 
En relación con la Norma Oficial Mexicana 051 –que entrará en vigor el 1 de octubre del 
2020--, Hernández Palacios dijo que será un soporte y un apoyo. Sin embargo, señaló 
que en el campo como en la ciudad es un problema educativo, que tiene que ver sus 
raíces en una reconversión cultural en la familia, en la escuela y en el trabajo. 
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Añadió que se debe tener una visión distinta, en la cual se encuentre y se aprecien 
aquellos elementos que contribuyan al desarrollo individual y colectivo: “En el ámbito de 
los núcleos agrarios tenemos constatados la existencia de Comités de Salud que ha 
impulsado IMSS-Bienestar; tienen una gran presencia y nosotros apoyamos para que 
tengan un reconocimiento legal, a fin de que sus acciones de difusión en materia 
preventiva y educativa genere un valor en la población rural”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/nucleos-agrarios-pilares-de-la-salud-comunitaria-en-
mexico?idiom=es) 
 

¿Existe en México una crisis alimentaria? | ¡Qué tal Fernanda! (YouTube, Canal: 

Imagen Radio, Entrevista, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario, habla en entrevista sobre el 
Programa de Salud Comunitaria del Gobierno Federal, que tiene como objetivo 
garantizar una alimentación saludable para reducir los problemas como diabetes y 
obesidad en la población. 
(https://www.youtube.com/watch?v=amSm7GZZ1NE) 
 

Para avanzar en la pacificación entre Aldama y Chenalhó, preciso atender 
los aspectos agrarios y de justicia, resalta subsecretario Encinas (Gob.mx, 

Secretaría de Gobernación, Boletín No. 297/2020, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales del municipio de 
Chenalhó, Chiapas, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de 
la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, subrayó la necesidad de 
avanzar en una solución integral y crear condiciones para que los acuerdos que se 
construyan sean realmente eficaces y definitivos en el objetivo de lograr la pacificación 
y reconciliación entre este municipio y el de Aldama, en dicha entidad. 
“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el vinculado con 
la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia que se han suscitado 
tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 
El subsecretario Alejandro Encinas lamentó que este encuentro no se realice en las 
mejores condiciones, ya que demuestra que “los acuerdos que habíamos venido 
promoviendo para evitar la confrontación entre Aldama y Chenhaló fracasaron, es 
lamentable que tengamos este encuentro porque no prosperaron los pactos de no 
agresión” 
Recalcó que si verdaderamente se busca llegar a la justicia, se tiene que lograr que la 
Fiscalía General del Estado de Chiapas integre correctamente las carpetas, se realice 
la investigación y se apliquen las sanciones correspondientes a quienes han cometido 
estos actos de violencia, “nosotros vamos a acompañar todo el esfuerzo de la fiscalía 
estatal para que se realice la investigación y se castigue a los culpables”, acotó. 
En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con los 
Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, Luis 
Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de Chiapas, 
Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de Chenalhó, 
Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
(https://www.gob.mx/segob/prensa/para-avanzar-en-la-pacificacion-entre-aldama-y-
chenalho-preciso-atender-los-aspectos-agrario-y-de-justicia-resalta-subsecretario-
encinas 
Información también disponible en: 
 

- Con diálogo se busca resolver conflicto entre Chenalhó y Aldama: 
Segob (Excélsior, Enrique Sánchez, p. web). 

Martes 25 agosto 2020 
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La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aseguró que a través del dialogo 
buscarán resolver el conflicto por la posesión de tierras entre los municipios de Chenalhó 
y Aldama en Chiapas, que ha derivado en agresiones con armas de fuego con saldo en 
las últimas semanas de al menos un muerto. 
“El que los está atendiendo es el señor subsecretario Alejandro Encinas, él ha estado 
en Chenalhó, se va nuevamente a Chenalhó y va a estar atendiendo a estos grupos en 
coordinación y concordancia con el propio gobernador Rutilio Escandón. Casi siempre 
son causas sociales, son reclamos sociales, y eso es lo que vamos a atender nosotros 
desde la Subsecretaría de Derechos Humanos”, dijo sobre las causas. 
Horas antes, el subsecretario Alejandro Encinas se reunió en la Secretaría de 
Gobernación con autoridades estatales, municipales y comunales de Chenalhó a 
quienes les convocó a avanzar en una solución integral y crear condiciones para que 
los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces y definitivos en el objetivo de 
lograr la pacificación y reconciliación con el municipio de Aldama. 
“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el vinculado con 
la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia que se han suscitado 
tanto en Chenalhó como en Aldama”, expresó.  
Recalcó que, si verdaderamente se busca llegar a la justicia, se tiene que lograr que la 
Fiscalía General del Estado de Chiapas integre correctamente las carpetas, se realice 
la investigación y se apliquen las sanciones correspondientes a quienes han cometido 
estos actos de violencia, “nosotros vamos a acompañar todo el esfuerzo de la fiscalía 
estatal para que se realice la investigación y se castigue a los culpables”, acotó.  
En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con los 
Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo; el procurador agrario, Luis Hernández 
Palacios; el representante del gobierno del estado de Chiapas, Leonel Reyes; el 
presidente municipal de Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/con-dialogo-se-busca-resolver-conflicto-entre-
chenalho-y-aldama-segob/1401959 
 

- Subraya Encinas necesidad de eliminar impunidad en Chenalhó (La 

Jornada, Fabiola Martínez, p. web). 
Martes 25 agosto 2020  
En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales de Chenalhó, Chiapas, 
el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de 
Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, subrayó la necesidad de eliminar la 
impunidad en aquella zona y lamentó que los acuerdos previos de no agresión hayan 
fracasado. 
“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el vinculado con 
la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia que se han suscitado 
tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 
El subsecretario lamentó que este encuentro no se haya realizado en las mejores 
condiciones. 
“Los acuerdos que habíamos venido promoviendo para evitar la confrontación entre 
Aldama y Chenhaló fracasaron, es lamentable que tengamos este encuentro porque no 
prosperaron los pactos de no agresión”, dijo. 
Otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no solamente debe ser la 
indemnización de las familias, sino una reparación integral que contempla atención a 
problemáticas en materia de salud y acompañamiento psicológico. 
En la reunión estuvieron la titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos 
Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de Chiapas, Leonel Reyes 
González; el presidente constitucional del municipio de Chenalhó, Abraham Cruz y 
autoridades comunales. 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/08/25/subraya-encinas-necesidad-
de-eliminar-impunidad-en-chenalho-5403.html 
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- Anuncian nueva mesa de negociación para destrabar conflicto entre 
Chenalhó y Aldama (Revista Proceso, Isaín Mandujano, p. web). 

Martes 25 agosto 2020  
Chiapas. - El subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población, Alejandro 
Encinas, y las autoridades municipales y comunales de Chenalhó, acordaron una nueva 
mesa de diálogo y negociación con los comuneros de Aldama, luego de reconocer que 
“fracasaron” los acuerdos de junio de 2019. 
La reunión de este martes en la Ciudad de México fue únicamente con los pobladores 
de Chenalhó. 
Encinas afirmó que el próximo viernes 28 acudirá a Chiapas para iniciar una nueva mesa 
de diálogo donde se solucione el conflicto y se firme un acuerdo de paz entre ambos 
grupos comunales, que se disputan 60 hectáreas de tierras. 
El primer acuerdo de paz entre Aldama y Chenalhó se firmó en junio del año pasado, en 
esta capital del estado, con la presencia de Encinas, el gobernador Rutilio Escandón 
Cadenas y las autoridades municipales y comunales de ambos municipios. 
El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de 
Gobernación subrayó la necesidad de avanzar en una solución integral y crear 
condiciones para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces y 
definitivos en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación. 
En el encuentro de este martes estuvieron presentes la titular de la Comisión para el 
Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador 
agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de 
Chiapas, Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de 
Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 
https://www.proceso.com.mx/645189/anuncian-nueva-mesa-de-negociacion-para-
destrabar-conflicto-entre-chenalho-y-aldama) 
 

Vuelven satisfechos indígenas tras encuentro con Alejandro Encinas (El 

Heraldo de Chiapas, Oscar Flores, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha, municipio de Chenalhó, 
dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación del daño a los familiares de los 
20 asesinados por arma de fuego por pobladores de Aldama, además de que el próximo 
viernes serán atendidos en esta ciudad, por funcionarios de la Procuraduría Agraria y 
comenzarían a avanzar con los acuerdos que se han establecido del 50 y 50 por ciento 
para ambos municipios en disputa. 
Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de gobernación en la Ciudad 
de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les apoye en 
materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, donde fueron atendidos por 
Alejandro Encinas Rodríguez, Subsecretario de Derechos Humanos, Población y 
Migración; así como por la comisionada para el diálogo con los pueblos indígenas, 
Josefina Bravo Rangel; el coordinador de Secretarios de la Secretaría de Gobierno de 
Chiapas; Leonel Reyes y representantes de la Procuraduría agraria, entre otros, los 
pobladores indígenas calificaron como positiva la reunión. 
Cabe recordar que autoridades, pobladores de Santa Martha y representantes de la 
Asociación Civil las Abejas, conformaron una comisión que representa a cada una de 
las 134 comunidades del municipio de San Pedro Chenalhó, y familiares de los muertos 
de Santa Martha, quienes llegaron a la Ciudad de México para ser atendidos lo cual 
calificaron como un logro más y muestra de la buena disposición de parte de los 
funcionarios en mención. 
Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 
infraestructura para Santa Martha, Vocero de indígenas de Chenaló. 
“Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 
infraestructura para Santa Martha, hay disposición de apoyo a nosotros, pero de forma 
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neutral, los funcionarios no están a favor de nadie, pero abonando en la convivencia de 
ambos municipios. Aunque se ha visto que Aldama violenta los acuerdos de paz”, refirió 
el vocero. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/vuelven-satisfechos-
indigenas-tras-encuentro-con-alejandro-encinas-pueblos-indigenas-comunidades-
vulnerables-chiapas-5671820.html 
Información también disponible en: 
 

- Repararán daños a familias de Chenalhó (NVI Noticias, Félix Camas, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha, municipio de Chenalhó, 
dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación de daño a los familiares de los 
20 “asesinados” por arma de fuego por pobladores de Aldama, además que el próximo 
viernes serán atendidos en esta ciudad, por funcionarios de la Procuraduría Agraria y 
comenzar a avanzar con los acuerdo que se han establecido del 50 y 50 por ciento para 
ambos municipios en disputa. 
Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de Gobernación en la Ciudad 
de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les apoye en 
materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, y fueron atendidos por Alejandro 
Encinas Rodríguez, Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración; la 
comisionada para el diálogo con los pueblos indígenas, Josefina Bravo Rangel; el 
coordinador de Secretarios de la Secretaría de Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes, 
representantes de la Procuraduría Agraria, entre otros. 
Es de recordar que autoridades, pobladores de Santa Martha y representantes de 
Asociación Civil Las Abejas, una comisión de las 134 comunidades del municipio de San 
Pedro Chenalhó, y familiares de muertos de Santa Martha, llegaron a la Ciudad de 
México para ser atendidos lo cual calificaron de un logro más y buena disposición de 
parte los funcionarios en mención. 
https://www.nvinoticias.com/nota/157735/repararan-danos-familias-de-chenalho 
 

- Piden poner punto final a conflictos (El Sol de Tampico, Carlos Lara, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
Martes Hasta la Secretaría de Gobernación (Segob) arribaron un centenar de indígenas 
tzotziles de Chenalhó, Chiapas, quienes demandaron a las autoridades federales poner 
fin al conflicto y restaurar sus viviendas que fueron afectadas tras los ataques violentos 
registrados en semanas previas. 
Ante esto, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aseguró que se habrán 
de resolver los conflictos sociales y que esto ya es atendido por el subsecretario de 
Derechos Humanos, Alejandro Encinas. 
“Casi siempre son causas sociales y reclamos sociales y eso es lo que vamos a atender 
desde la subsecretaría de Derechos Humanos”, afirmó. 
Por lo anterior, Alejandro Encinas se reunió con autoridades estatales, municipales y 
comunales de Chenalhó, donde abordó la situación que impera en el lugar derivado de 
una lucha entre el municipio de Aldama y el Ejido Santa Martha. 
Los indígenas Tzotziles señalaron que se han reanudado los ataques en su contra por 
parte de grupos armados, lo que ha derivado en que se escondan en la montaña. 
Indicaron que son cientos de hombres, mujeres y niños los que han huido del poblado 
de Shoes y se han refugiado en la montaña y a refugios, pero “los ataques continúan”. 
Ante esto, la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero comentó que ya existe 
comunicación y coordinación con el gobernador chiapaneco, Rutilio Escandón, para dar 
una solución pronta al conflicto mantienen sitiadas algunas comunidades en Aldama, 
esto por la disputa de 60 hectáreas de tierras. 
Se ha dado cuenta que grupos armados mantienen sitiadas algunas comunidades 
Tzotziles en Aldama, esto por la disputa de 60 hectáreas de tierras desde hacer más de 
45 años. 
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Tras salir de una reunión en las oficinas, donde acudieron unas 120 personas para 
insistir se les apoye en materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, el 
coordinador de secretarios de la Secretaría de Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes y 
representantes de la Procuraduría Agraria, entre otros, los pobladores indígenas 
calificaron como positiva la reunión. 
Cabe recordar que autoridades, pobladores de Santa Martha y representantes de la 
Asociación Civil las Abejas, conformaron una comisión que representa a cada una de 
las 134 comunidades del municipio de San Pedro Chenalhó, y familiares de los muertos 
de Santa Martha, quienes llegaron a la Ciudad de México para ser atendidos lo cual 
calificaron como un logro más y muestra de la buena disposición de parte de los 
funcionarios en mención.25 agosto 2020 
https://www.pressreader.com/mexico/el-sol-de-tampico/20200826/282144998726930 
 

- Esperanza de solución en caso Chenalhó-Aldama (Sin Fuero, Yolanda 

Rodríguez, p. web). 
Martes 25 agosto 2020  
Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha, municipio de Chenalhó, 
dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación de daño a los familiares de los 
20 “asesinados” por arma de fuego por pobladores de Aldama, además que el próximo 
viernes serán atendidos en esta ciudad, por funcionarios de la Procuraduría Agraria y 
comenzar a avanzar con los acuerdos que se han establecido del 50 y 50 por ciento 
para ambos municipios en disputa. 
Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de gobernación en la Ciudad 
de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les apoye en 
materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, y fueron atendidos por Alejandro 
Encinas Rodríguez, Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración; la 
comisionada para el diálogo con los pueblos indígenas, Josefina Bravo Rangel; el 
coordinador de Secretarios de la Secretaría de Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes, 
representantes de la Procuraduría agraria, entre otros. 
Es de recordar que autoridades, Pobladores de Santa Martha y representantes de 
Asociación Civil las Abejas, una comisión de las 134 comunidades del municipio de San 
Pedro Chenalhó, y familiares de Muertos de Santa Martha, llegaron a la Ciudad de 
México para ser atendidos lo cual calificaron de un logro más y buena disposición de 
parte los funcionarios en mención. 
https://sinfuero.com.mx/esperanza-de-solucion-en-caso-chenalho-aldama/) 
 

El Corredor Interoceánico solamente nos va a dejar daño (Píe de Pagina, Daliri 

Oropeza, p. web). 

Miércoles 26 agosto 2020 
Carlos Beas es coordinador de la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte 
del Itsmo (UCIZONI), una organización fundada hace 37 años que agrupa a una centena 
de comunidades, ejidos y colonias del Istmo de Tehuantepec en Oaxaca y Veracruz. 
Por experiencia sabe que, en nombre del desarrollo, empresas transnacionales han 
hecho grandes negocios que no benefician a las comunidades. Se trata de una de las 
zonas del país que ha recibido inversión extranjera directa, canalizada, sobre todo, al 
sector eléctrico. Desde la década de los 70 fue convertida en un polo de asignación de 
energía y extracción de combustibles fósiles. 
Actualmente describe que en el Istmo hay miedo y confusión ante los trabajos de 
rehabilitación del ferrocarril, en un momento en que la pandemia se extiende y deja 
muertes sin nombre, sin crifras oficiales, adentro de las casas. 
Ahora, prevé que esto mismo sucederá con el Corredor Interoceánico, uno de los 
proyectos estelares del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
Desde su perspectiva, este proyecto es el seguimiento de las intenciones de Estados 
Unidos por controlar la región, visto antes en proyectos fracasados como el Plan Puebla 
Panamá o el Tratado McLane-Ocampo. 

https://www.pressreader.com/mexico/el-sol-de-tampico/20200826/282144998726930
https://sinfuero.com.mx/esperanza-de-solucion-en-caso-chenalho-aldama/


Hay muchos factores en contra de la resistencia 
La UCIZONI es una organización independiente de partidos políticos y de cualquier 
grupo religioso. Encabeza la lucha por los derechos humanos y de los pueblos indígenas 
en el Istmo, mediante el impulso de procesos organizativos propios y de movilización 
social. 
Autoridades comunitarias de 38 pueblos de los municipios de San Juan Guichicovi, 
Santo Domingo Petapa, Matías Romero, San Juan Mazatlán y Santa María Chimalapa 
realizaron, en la comunidad mixe de Rio Pachiñe, la primera Asamblea Regional de 
Autoridades, donde nació UCIZONI. Desde entonces, luchan constantemente en 
defensa de la tierra, el agua y el territorio de los pueblos originarios. 
El Istmo de Tehuantepec es la zona más violenta de Oaxaca. En ese contexto de 
violencia y pobreza, se presenta un proyecto cuyo diseño se ha hecho desde afuera. 
—¿Y en ese contexto da el banderazo el presidente? 
—Nosotros esperábamos que con la visita del presidente López Obrador al Istmo 
hicieran anuncios de algún programa de atención a la emergencia sanitaria y económica 
en la región. Pero a lo único que vino fue a volver a espantar a sus fantasmas del 
pasado: a decir que hubo inversiones en la región que se perdieron por la corrupción en 
materia hospitalaria. 
Lo que le planteamos no fue que castigue a los corruptos del pasado, sino la urgencia 
de instalar un hospital de covid en la región, principalmente en la zona Norte. Pero se 
fue por la tangente. Porque es muy evidente que él tiene sus prioridades. Y la prioridad 
no es la población de la región del Istmo. 
Venden que el Proyecto Interoceánico va a rescatar al Istmo y al Sursureste. Lo publicita 
el Gobierno federal. Pero es, a final de cuentas, la continuación de proyectos que en 
diferentes etapas han tratado de imponer los gobiernos del PRI y del PAN, desde López 
Portillo con el Proyecto Alfa-Omega, el Proyecto de desarrollo Integral del Itsmo de 
Tehuantepec, el Plan Puebla Panamá de Fox, el Megaproyecto Eólico de Calderón, las 
Zonas Económicas Especializadas de Peña Nieto, dice Beas. 
Estos proyectos moldearon la región con muchos desequilibrios internos y con muchas 
carencias. Pero, eso sí, generando mucha riqueza para las grandes empresas 
transnacionales. Ahí tienes a las eólicas. Se estima que sus utilidades giran en alrededor 
de unos mil 500 millones de dólares al año. Eso no se ve en la región.  
La industria y los hidrocarburos 
—En entrevista el gobierno nos informó del interés industrial en la región. Incluyendo las 
ramas energética, petrolera, petroquímica, maquila, en total 31. ¿Cuál es la posición de 
UCIZONI como conjunto de organizaciones de pueblos indígenas desde el Istmo? 
—Nuestra región ha sido, desde 1907, cuando se inauguró la primera refinería del país, 
una zona donde se procesan y se exportan hidrocarburos. En la parte central del Istmo 
circula una gran cantidad de energía eléctrica. La experiencia que tenemos es de que 
Pemex no se ha hecho responsable de los daños y las afectaciones que ha provocado 
a las tierras, a los arroyos, a los ríos, por las constantes fugas de hidrocarburos. Eso ha 
provocado tragedias como la ocurrida en la población de Chivanizá. Ahí hubo una fuga 
de amoniaco y más de siete, ocho muertos. Pemex, por corrupción, por falta de inversión 
en mantenimiento de ductos, provoca un verdadero ecocidio. 
También en el Istmo, en la parte tabasqueña y veracruzana, han provocado una gran 
cantidad de daños de carácter social y ambiental que están ligados a la operación de 
ese tipo de industrias sucias. 
Sabemos que la modernización de las refinerías y de las plantas de petroquímicos, tanto 
al sur de Veracruz como de la zona del Istmo oaxaqueño, es una de las prioridades que 
tienen con el megaproyecto del Corredor Interoceánico. Nuestro temor es que, al final 
de cuentas, este proyecto va a generar grandes daños ambientales que ya conocemos. 
Nunca han sido reparados. 
Sabemos también, que se está pactando entre el gobierno estadounidense y el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador, la creación de un gasoducto, continuación del que 
viene desde Texas, con gas lutita o de fracking. Es un proyecto de continuación. 



Estuvieron inversionistas chinos en nuestra región viendo la posible instalación de una 
regasificadora en Salinas del Marqués, con la idea de embarcar el gas hacia el Oriente. 
Son proyectos muy grandes, con intereses muy poderosos detrás, que solamente van 
a dejar daños ambientales y que, a final de cuentas, benefician a intereses muy 
poderosos. Están involucradas empresas como Gas Canadá, IENOVA. Son proyectos 
que nunca nos ha consultado el Gobierno Federal a la población indígena, campesina, 
trabajadora. 
La consulta fue un simulacro, insiste Beas, quien asegura que se violaron todos los 
protocolos, incluso la jurisprudencia, que ya emitió la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. 
Luego, relata: 
«El Gobierno federal reconociendo lo que había pasado, reprogramó para agosto, 
septiembre del año pasado un nuevo proceso de consulta. Este lo convoca la 
Procuraduría Agraria y estuvo dirigido a 31 núcleos agrarios de Oaxaca. Y otra vez 
vuelven a cometer el error de dejar fuera a uno de los ejidos más importantes. Las 
autoridades convocantes no tienen la capacidad de atender los procesos de consulta 
bajo los protocolos que se requieren, de estándar internacional, de hacer una consulta 
previa, libre, informada. Entonces las que vienen, son de nuevo un simulacro». 
Sin embargo, explica que a raíz de que la empresa Ferrocarril Istmo de Tehuantepec 
sometió una Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), se inició, a petición de la 
UCIZNI, un proceso de diálogo. 
(https://piedepagina.mx/el-corredor-interoceanico-solamente-nos-va-a-dejar-dano/) 
 

Península de Yucatán: la privatización del territorio colectivo (Bio Diversidad, 

Thelma Gómez Durán, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
La historia fue la primera disciplina académica que abrazó. La influencia de profesores 
como Federico Navarrete —autor de libros como México Racista: una denuncia— la 
llevaron a realizar su maestría y doctorado en antropología social en el Centro de 
Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) y en la 
Universidad de Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Además, de realizar un posdoctorado en el 
Centro de Estudios México-Estados Unidos, en California, Estados Unidos. 
Desde hace diez años, se estableció en la Península de Yucatán. Como investigadora 
del CIESAS ha estudiado las transformaciones de los ejidos, así como las presiones 
que hay sobre la tenencia colectiva de la tierra, a partir de la expansión de proyectos 
agroindustriales, inmobiliarios, eólicos y fotovoltáicos. 
Una de las máximas de la investigadora es que el trabajo científico debe servir a las 
comunidades. Es por ello que colabora con colectivos de abogados y organizaciones 
civiles que acompañan a quienes han hecho de la identidad maya una de sus 
herramientas para la defensa de su territorio. 
- ¿En qué momento los ejidos y las comunidades comienzan a verse como protagonistas 
importantes en el tema de la conservación ambiental en México? 
- Con la reforma de la década de los noventa, mientras un grupo de economistas 
impulsaba que los ejidos y las comunidades se transformaran en propiedad privada —
para generar desarrollo económico y prevenir la degradación ambiental—, otros grupos 
dentro de las mismas instituciones y académicos más afines a las ideas de Elinor 
Ostrom (Premio Nobel de Economía en 2009) hacen una crítica a la visión de la 
privatización y señalan que la propiedad colectiva no forzosamente va a llevar a la 
tragedia de los comunes, a la degradación ambiental. 
- ¿A partir de cuándo esa identidad maya, vinculada a la defensa del territorio, comienza 
a tomar fuerza? 
- En los últimos años 10 años. Y, sobre todo, porque cada vez hay más proyectos que 
están amenazando sus modos de vida y porque cada vez hay más activistas y 
organizaciones de la sociedad civil que están apoyando esos procesos y, obviamente, 
hay aprendizajes colectivos que van afianzando más estos discursos. 

https://piedepagina.mx/el-corredor-interoceanico-solamente-nos-va-a-dejar-dano/


- En este contexto, ¿qué está sucediendo con los ejidos en la Península? 
- Desde que yo llegué en el 2010, sí veo un aumento de conflictos relacionados con el 
tema de las tierras. 
Hay una transformación en la manera en cómo, ciertos empresarios, han entrado a los 
ejidos para comprar sus tierras. En los periodos anteriores, pero en especial en el 
sexenio de Enrique Peña Nieto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) dio el respaldo para que se diera la posibilidad de que empresarios entraran a 
adquirir tierras y eso, hasta ahorita, está teniendo consecuencias. 
En el sexenio anterior, los grupos empresariales tenían un control muy fuerte sobre la 
institucionalidad agraria, sobre el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria. 
De dos años para acá no tienen tanto control, pero sí lograron avanzar sobre muchos 
ejidos. 
Estos procesos de compras de tierras ejidales son lentos, no son tan inmediatos y hay 
muchos intereses en juego. Los conflictos que hoy vemos en la Península no surgieron 
con este gobierno. Pero en el actual gobierno, aunque sí están tratando de luchar contra 
la corrupción no acaban de lograrlo con la reducción del presupuesto. 
(http://www.biodiversidadla.org/Documentos/Peninsula-de-Yucatan-la-privatizacion-
del-territorio-colectivo) 
 

Apoyo federal a más de 360 ejidos (Plaza de Armas, Fernando Venegas Rodrigue, p. 

web). 
Martes 25 agosto 2020 
Querétaro. - Para evitar que por el incumplimiento de trámites los ejidatarios se queden 
sin apoyos, el titular de Programas para el Desarrollo, Dr. Gilberto Herrera Ruiz, 
coordina los trabajos con más de 360 ejidos de la entidad y representantes del Registro 
Nacional Agrario. En dichos encuentros, se les brinda capacitación sobre la normati-
vidad vigente y al mismo tiempo, los apoyan en realizar los trámites pertinentes y que 
puedan así acceder a los recursos de los programas sociales implementados por el 
Gobierno de México. A dichos esfuerzos, se han sumado dependencias como la 
Procuraduría Agraria, la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo 
jurídico de la Secretaría de Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 
Sobre lo anterior, el Doctor Gilberto Herrera destacó la importancia de tener cercanía 
con los campesinos queretanos y que, sin intermediarios, conozcan la política del 
Gobierno de México y que accedan a todos los programas que califiquen, en tanto en 
materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, Precios de Garantía y 
Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y demás iniciativas de carácter 
social. 
“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces son la 
causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas para el campo 
y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 
Celebró la conformación de un trabajo conjunto entre las autoridades agrarias y las 
dependencias federales que operan los programas sociales, a fin de acercar hasta sus 
municipios la atención que requieren los campesinos queretanos. 
(https://plazadearmas.com.mx/apoyo-federal-a-mas-de-360-ejidos/ 
Información también disponible en: 
 

- Respalda gobierno de México a más de 360 ejidos de Querétaro 
(Obtura Fotógrafos, Redacción, p. web). 

Martes 25 agosto 2020 
Querétaro. - Autoridades federales se acercan a los campesinos de la entidad, a fin de 
apoyarlos en la actualización o regularización de su situación jurídica para que puedan 
acceder a los programas para el Bienestar. 
Con el objetivo de que los campesinos mexicanos puedan acceder a los programas 
sociales que implementa el Gobierno de México en beneficio de las comunidades y de 
garantizar la producción alimentaria del país, la Delegación Querétaro de la Secretaría 

http://www.biodiversidadla.org/Documentos/Peninsula-de-Yucatan-la-privatizacion-del-territorio-colectivo
http://www.biodiversidadla.org/Documentos/Peninsula-de-Yucatan-la-privatizacion-del-territorio-colectivo
https://plazadearmas.com.mx/apoyo-federal-a-mas-de-360-ejidos/


de Bienestar suma esfuerzos con autoridades agrarias para brindar asesoría y apoyarlos 
en la realización de los trámites que tengan pendientes con sus tierras. 
Como parte de este esfuerzo conjunto, el titular de Programas para el Desarrollo, Dr. 
Gilberto Herrera Ruiz, está encabezando las sesiones de trabajo con los más de 360 
ejidos de todo el estado de Querétaro; reuniones en las que también se dan cita los 
representes del Registro Agrario Nacional (RAN), de la Procuraduría Agraria, la 
Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo jurídico de la Secretaría 
de Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 
Al respecto, el Dr. Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este 
acercamiento con los campesinos queretanos, para que conozcan de primera mano la 
política del Gobierno México y que accedan a todos los programas que califiquen, en 
tanto en materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, Precios de Garantía 
y Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y demás iniciativas de carácter 
social. 
“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces son la 
causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas para el campo 
y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 
https://obturafotografos.com/destacadas/respalda-gobierno-de-mexico-a-mas-de-360-
ejidos-de-queretaro/ 
 

- 360 ejidos de Querétaro apoyados por el Gobierno de México (Códice 

Informativo, Redacción, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
El titular de Programas para el Desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, está encabezando las 
sesiones de trabajo con los más de 360 ejidos de todo el estado de Querétaro; reuniones 
en las que también se dan cita los representes del Registro Agrario Nacional (RAN), de 
la Procuraduría Agraria, la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del 
equipo jurídico de la Secretaría de Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 
Al respecto, Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este acercamiento con 
los campesinos queretanos, para que conozcan de primera mano la política del 
Gobierno México y que accedan a todos los programas que califiquen, en tanto en 
materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, Precios de Garantía y 
Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y demás iniciativas de carácter 
social. 
“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces son la 
causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas para el campo 
y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 
El represente de la Procuraduría Agraria en el estado, Francisco Cañada Melesio, 
enfatizó que México es el único país en el que existe la figura del ejido, el cual representa 
el 52 por ciento de la superficie del país, en la conformación de 32 mil ejidos y 
comunidades agrarias. 
Cañada Melesio puntualizó que la Procuraduría Agraria puede intervenir para brindar 
asesoría a los ejidatarios y apoyarlos en la resolución de conflictos por la vía 
conciliatoria, antes de que las problemáticas escalen y se requiera la intervención de los 
Tribunales Agrarios. 
https://codiceinformativo.com/2020/08/360-ejidos-de-queretaro-apoyados-por-el-
gobierno-de-mexico/) 
 
 
 
 
 
 
 

https://obturafotografos.com/destacadas/respalda-gobierno-de-mexico-a-mas-de-360-ejidos-de-queretaro/
https://obturafotografos.com/destacadas/respalda-gobierno-de-mexico-a-mas-de-360-ejidos-de-queretaro/
https://codiceinformativo.com/2020/08/360-ejidos-de-queretaro-apoyados-por-el-gobierno-de-mexico/
https://codiceinformativo.com/2020/08/360-ejidos-de-queretaro-apoyados-por-el-gobierno-de-mexico/


Sector Agrario 
 
 

Programa de créditos a la vivienda suma casi 50% de avance: Sedatu 
(Milenio, Silvia Rodríguez, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó que los 
créditos en materia de vivienda llevan un avance de 49.8 por ciento, de una meta 
aproximada de 450 mil créditos y se espera que en los próximos meses haya una mayor 
colocación. Durante la conferencia vespertina de Créditos Solidarios a la Palabra, el 
secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer, indicó que en la 
estrategia emergente de vivienda se recibieron 177 mil 872 solicitudes, 12 mil 451 no 
fueron elegibles, 38 mil 884 están en verificación y suman 126 mil 537 apoyos 
aprobados.  
Explicó que el porcentaje de avance es de 76.7 por ciento y ya se tiene toda la población 
estimada que se va a atender, solamente se encuentran en un proceso de depuración 
de la información y promoverán la dispersión de los recursos en los próximos meses.  
El secretario indicó que el Programa de Mejoramiento Urbano tiene el objetivo de 
promover la inversión en infraestructura pública, generar empleo e incrementar el 
bienestar de las comunidades, mediante el mejoramiento integral de barrios, de la 
vivienda en el ámbito urbano, la regularización y la certeza jurídica y la actualización de 
programas de desarrollo urbano. 
(https://www.milenio.com/negocios/sedatu-avanza-50-meta-creditos-vivienda) 
 

Peligra bosque en Veracruz por invasión; AMLO pide intervención de 
Sedatu (El Heraldo de México, Alby García, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
Kitzia de Fuentes Martínez tiene un terreno en el predio de Cuitlatipa, ubicado en la 
reserva ecológica de Coatepec, cerca de donde más de 100 personas invaden el 
entorno ecológico y han talado árboles de forma clandestina. 
La señora adquirió el espacio desde 2007, hace 13 años. Lo compró con los recursos 
de una beca, mientras estudiaba maestría. 
“Lo fui pagando con mucho esfuerzo. La verdad no recuerdo cuánto costó. Se lo compré 
a otra propietaria, porque son propiedades privadas”, cuenta. 
Quienes se están apropiando del área, desde el año pasado, son integrantes de la 
Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC). 
Estos sujetos han amenazado con arma de fuego a los propietarios de los terrenos para 
permanecer en el lugar y que nadie los moleste, pese a tratarse de un asentamiento 
irregular. 
Kitzia recuerda que han sido presentadas las denuncias correspondientes en la Fiscalía 
General del Estado (FGE), por dichas amenazas. 
“Se han levantado las denuncias de agresiones físicas, incluso con arma de fuego y 
agresiones verbales, amenazas, tanto a los propietarios como a las personas que 
trabajan en los diferentes predios”. 
Los invasores se apropiaron del predio Jinicuil Manso, cuya superficie es de unas 2 mil 
hectáreas en el polígono del bosque mesófilo de montaña, zona que esas personas 
nombraron “sierra alta”. 
Los sujetos impiden que los reporteros o cualquier persona tome fotografías de la zona 
que utilizaron para construir sus viviendas y sembrar diferentes cultivos. 
Francisco Ruiz Hernández es líder de la CIOAC y presentó ante la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Ubano (Sedatu) una constancia que presuntamente lo 
acredita como presunto propietario de las 2 mil hectáreas. 
(https://heraldodemexico.com.mx/estados/peligra-bosque-en-veracruz-por-invasion-
amlo-pide-intervencion-de-sedatu-cioac-reserva-ecologica/) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Glifosato relación en el gobierno federal en México desde hace meses (El 

CEO, Carlos Alcántara, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
El debate sobre el uso del glifosato en México está en su punto más ríspido desde que 
se autorizó el uso de este herbicida en el campo nacional, actualmente clasificado como 
“sustancia probablemente cancerígena” por la Organización Mundial de la Salud (OMS). 
La falta de un consenso en torno a las posibles afectaciones del producto a la salud 
humana y a los ecosistemas ha enfrentado durante décadas a organizaciones civiles 
con la agroindustria, que defiende la optimización de recursos económicos a través del 
uso de químicos. 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), bajo el principio 
precautorio para la prevención de riesgos ambientales, negó originalmente la 
importación de 1,000 toneladas de glifosato en noviembre de 2019.  
De entonces a la fecha se prohibió por decreto la entrada al país de otras 104,327 
toneladas, según Ricardo Ortiz Conde, director general de Gestión Integral de 
Materiales y Actividades Riesgosas de Medio Ambiente. Esta medida mantiene una 
fricción entre Semarnat y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) que se 
agravó a principios de agosto con la publicación de una propuesta de decreto para 
programar estudios técnicos que permitan determinar la seguridad de la utilización del 
glifosato en el país. 
En términos generales, la discusión tiene dividido al gobierno federal en dos frentes. 
Uno está encabezado por el titular de Semarnat, Víctor Manuel Toledo Manzur, con el 
respaldo del sector científico mexicano, así como el del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, quien prometió hacia 2024 la erradicación total del químico 
patentado por Monsanto en la década de 1970. En tanto, el otro frente está liderado por 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula, titular de Sader, y quien cuenta con el apoyo de la 
agroindustria, el principal sector afectado. 
(https://elceo.com/politica/glifosato-intoxica-relacion-en-el-gobierno-federal-en-mexico-
desde-hace-meses/) 
 

Mantiene progreso el sector primario informa la Sader (El Heraldo de Chihuahua, 

Karina Rodríguez, p. web). 
Martes 25 agosto 2020 
En el primer semestre del año, el sector primario fue el único que mantuvo una tendencia 
positiva reflejada en un ligero crecimiento de 0.3 por ciento en su Producto Interno Bruto 
(PIB), a tasa anual, de acuerdo a información de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). 
Dicha secretaría hizo saber que la balanza comercial de productos agroalimentarios de 
México registró un incremento al primer semestre de este año de 19 por ciento, lo que 
equivale a un superávit para el periodo de referencia de siete mil 462 millones de 
dólares. 
Según estadísticas del Banco de México, la dependencia federal indicó que las ventas 
agroalimentarias al exterior tuvieron un repunte de 4.26 por ciento -en su comparativo 
anual-, para ubicarse en los 20 mil 683 millones de dólares. 
En lo que corresponde al ámbito agropecuario, las exportaciones reportaron un aumento 
de 7.27 por ciento, lo que las ubica en 10 mil 541 millones de dólares, con un superávit 
en su balanza comercial por cuatro mil 360 millones de dólares. 
En tanto, el rubro agroindustrial generó ventas por 10 mil 142 millones de dólares, un 
crecimiento de 1.31 por ciento a tasa anual, lo que contribuyó a un superávit en su 
balanza comercial por tres mil 102 millones de dólares. 

https://elceo.com/politica/glifosato-intoxica-relacion-en-el-gobierno-federal-en-mexico-desde-hace-meses/
https://elceo.com/politica/glifosato-intoxica-relacion-en-el-gobierno-federal-en-mexico-desde-hace-meses/


Los productos agroalimentarios mexicanos con mayor demanda en los mercados 
internacionales son la cerveza, con ventas por más de dos mil millones de dólares al 
primer semestre del año; aguacate, mil 805 millones de dólares; tomate, mil 398 millones 
de dólares; tequila y mezcal, mil 042 millones de dólares; azúcares y confitería, 949 
millones de dólares, y pimientos y chiles, 873 millones de dólares. 
(https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/mantiene-progreso-el-sector-
primario-noticias-de-chihuahua-5669847.html) 
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Andrés Manuel López Obrador deja a Corte fecha 

de juicio a expresidentes 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Redacción 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación puede sacar a la consulta popular del 

limbo legal en el que está. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dejó en manos del máximo tribunal 

definir si la eventual consulta para enjuiciar a los expresidentes debe llevarse a 

cabo el 6 de junio de 2021, día de la elección federal, o en los primeros días de 

agosto. 

Excélsior dio a conocer ayer que, legalmente, no está claro cuándo debe 

aplicarse dicho ejercicio, pues una reforma constitucional de 2019 determinó que 

cualquier consulta popular debe realizarse el primer domingo de agosto. Sin 

embargo, la Ley Federal de Consulta Popular, que desde su promulgación en 

2014 no ha sido reformada, determina que las consultas populares se realicen el 

mismo día de la jornada electoral. 

“Hay dos posibilidades: una es que sea el mismo día de la elección federal, el 

año próximo, creo que el 6 de junio; la otra posibilidad es que sea creo que en 



agosto; eso lo deciden en la Suprema Corte”, afirmó López Obrador en su 

conferencia de prensa matutina. 

Sin embargo, la Corte no puede intervenir por sí sola, sino a partir de la 

promoción de una controversia constitucional por parte de un agraviado, un 

interesado en que se realice la consulta popular. 

“Yo estoy porque, si se va a juzgar a expresidentes, que sea mediante una 

consulta, que sea la gente, la mayoría la que decida. Yo voy a votar en contra, 

tengo mis razones y las voy a exponer”, dijo. 

 

Presidente deja fecha de consulta a la Corte 

 

López Obrador reitera que él votará en contra; Mario Delgado adelanta que se 

revisará el fuero presidencial. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dejó en manos de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación definir si una eventual consulta popular se llevaría a 

cabo el 6 de junio de 2021, día de las elecciones federales, o en los primeros 

días de agosto. 

“Hay dos posibilidades: una es que sea el mismo día de la elección federal, el 

año próximo, creo que el 6 de junio; la otra posibilidad es que sea, creo que en 

agosto, eso lo deciden en la Corte”, afirmó en Palacio Nacional. 

Recordó que hay tres posibilidades para llamar a consulta popular y se está en 

tiempo porque no se podría realizar si la solicitud no se hace entre el 1 de 

septiembre y el 15 del mismo mes. 

Dijo que si 2% de los ciudadanos inscritos en el Padrón Electoral lo solicitan, las 

firmas se tienen que entregar antes del 15 de septiembre. 

Lo segundo, es que se puede llevar a cabo la consulta si lo solicita la tercera 

parte de los legisladores de cualquiera de las Cámaras. 

“La tercera posibilidad es que la consulta la solicite el Presidente. Ya ayer se 

habló de esto, a mí me gustaría mucho que fuesen los ciudadanos que están 

porque se juzgue a los expresidentes, den su firma”, reiteró. 

Explicó que si lo solicitan los ciudadanos ya pasa esa solicitud a la Suprema 

Corte de Justicia y ahí se decide si se cumple con los requisitos y si es 

constitucional la consulta, y luego esa resolución va al INE para que se lleve a 

cabo el ejercicio. 

Con la reforma constitucional de 2019 —en la que también se abordó la 

revocación de mandato—, la fecha de la consulta popular sería el primer 

domingo de agosto. Sin embargo, la Ley Federal de Consulta Popular, que desde 

su promulgación, en 2014, no ha sido reformada, determina que las consultas de 

realicen el mismo día de la jornada electoral. 

Anoche, en su cuenta de Twitter, el dirigente de Morena, Alfonso Ramírez 

Cuéllar, dijo que el partido debe asumir un rol protagónico en el tema de la 

consulta popular. 

“El Consejo Nacional de Morena debe movilizar a la militancia para aprobar la 

consulta y someter a juicio a los expresidentes”, escribió. 

“Los expresidentes Peña, Calderón y Salinas deben ser procesados. Ninguna de 

las tracalerías financieras de Lozoya, César Duarte y García Luna pudo hacerse 

sin la complicidad de los titulares del Ejecutivo”, añadió. 



En tanto, Mario Delgado, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, 

reiteró que en esta Cuarta Transformación se está acabando con la vieja figura 

del presidente intocable e impune y anunció que apenas comience el nuevo 

periodo ordinario de sesiones se buscará la aprobación de la reforma para 

quitarle el fuero al presidente. “Vamos a empezar con la reforma al artículo 108 

constitucional para terminar para siempre con la figura del presidente intocable, 

del presidente impune. Es una iniciativa del Presidente que envió en febrero. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diputados de Morena respaldarán a AMLO en 

consulta popular para juzgar a expresidentes 

 

Martes 25 agosto 2020 / Rafel Ramírez 

El líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado 

Carrillo aseguró que su bancada está lista para apoyar la propuesta del 

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador para pedir una 

consulta popular de juicio a los expresidentes o, en su caso, para impulsarla 

desde la Cámara de Diputados. 

Aclaró que la fecha para avalar la consulta popular tendría que ser realizada para 

la elección federal del 2021 como lo estipula la ley, esto en caso de solicitarla 

antes del 15 de septiembre y, posteriormente, que la apruebe la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN). 

“En las próximas dos semanas se tendrá que tomar esta definición que es yo 

creo de la mayor relevancia y de la cual nosotros estamos dispuestos a 

impulsar”, agregó el diputado morenista. 

Delgado Carrillo señaló que luego de entrevistarse con el presidente López 

Obrador, el lunes por la noche, el mandatario le comentó que está valorando la 

posibilidad de remitir la iniciativa de una consulta popular para que se apruebe 

el juicio contra los expresidentes al Congreso de la Unión. 

De acuerdo al artículo 35 de la Constitución las consultas populares serán 

convocadas por el Congreso de la Unión a petición del presidente de la 



República o el equivalente al treinta y tres por ciento de los integrantes de 

cualquiera de las Cámaras del Congreso de la Unión o para el caso de las 

consultas populares de temas de trascendencia nacional, los ciudadanos, en un 

número equivalente, al menos, al 2 % de los inscritos en la lista nominal de 

electores. 

Delgado fijo que le manifestó al presidente que los legisladores de Morena están 

en toda la disposición de hacer la petición conforme a la ley “antes del 15 de 

septiembre para que pueda realizarse esta consulta”, afirmó. 

Finalmente aseguró que en la autodenominada Cuarta Transformación “se está 

acabando con la vieja figura del presidente intocable e impune” y reiteró que 

apenas comience el nuevo periodo ordinario de sesiones, se buscará la 

aprobación de la reformar para quitarle el fuero al presidente. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

INE prepara programa piloto para que presos 

voten 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Carlos Lara 

De cara a las elecciones federales del próximo año, el Instituto Nacional Electoral 

(INE) delinea un programa piloto para que las personas que están en prisión 

preventiva sin sentencia puedan ejercer su derecho al sufragio tomando como 

modelo el programa de voto de mexicanos en el extranjero, esto con miras a la 

elección del 2024. 

En el marco de una reunión del Grupo de Trabajo de Procesos Tecnológicos del 

Instituto, se explicó a los representantes de los partidos políticos que el proyecto 

tiene como fin el dar cumplimiento a un par de sentencias del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), donde se establece que se deben 

idear y establecer medidas para que las personas privadas de libertad sin 

sentencia puedan sufragar. 

De acuerdo con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), 

hasta junio del 2020 se tenía un registro de 73 mil 629 personas privadas de la 

libertad procesadas en el fuero común, mientras que en el fuero federal son 11 

mil 636. Es decir, tendrían acceso al voto 85 mil 265. 

Verónica Garzón Bonetti, abogada de la organización AsíLegal, sostuvo que el 

derecho al voto es de suma importancia para generar una verdadera sociedad 



democrática en la que todos sus miembros, sin distinción, tengan el derecho a 

participar en la vida política del país. 

“El privar del voto a una persona privada de su libertad sin sentencia constituye 

un trato discriminatorio, que no encuentra su cauce en un sistema respetuoso de 

los derechos humanos. No hay motivo, ni objetivo, ni razonable para restringir el 

derecho al sufragio universal”, dijo en entrevista con El Sol de México, sostuvo 

que con este proyecto piloto en el que trabaja el INE se podrá cumplir con el 

derecho de la reinserción social y garantizar a las personas que se encuentran 

en reclusión sin una sentencia el continuar con la pertenencia a la comunidad. 

Este programa piloto se aplicará en los comicios de 2021 en algunos ubicados 

en Sonora, Michoacán, Chiapas, Guanajuato y Morelos, y sólo para elegir 

diputado federal. Aunque sí habría restricciones para acceder al voto. Para 

empezar, las Juntas Locales del INE puedan crear la lista de personas que se 

encuentran en prisión preventiva, solicitando nombre con apellidos paternos y 

maternos, así como el sexo, la fecha de nacimiento, la Clave Única de Registro 

de Población, entidad de residencia y entidad de nacimiento y sobre todo que se 

cuente con la credencial de elector vigente. 

Se calcula que en enero se tenga la lista nominal para comenzar con la 

distribución de las boletas, que será muy parecido al modelo de voto desde el 

extranjero, que consiste en enviar en un sobre cerrado la boleta electoral. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pese a austeridad y crisis, partidos tendrán 7,226 

millones de pesos en 2021 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Víctor Chávez 

A pesar de las crisis económica y sanitaria que vive el país, el Diario Oficial de 

la Federación (DOF) formalizó ayer la disposición oficial para que en las 

elecciones federales intermedias de 2021 los partidos políticos nacionales 

gasten 7 mil 226 millones de pesos de recursos públicos. 

Este costo para el ciudadano de la elección más grande de la historia del país –

el 6 de junio próximo se renovará la Cámara de Diputados, 15 gubernaturas, 

Congresos locales, ayuntamientos y alcaldías en 30 entidades, entre otros– será 

mil 870 millones de pesos más cara que la federal intermedia del 2015, en la que 

los partidos se gastaron 5 mil 356 millones de pesos. 

Esta bolsa de 7 mil 226 millones se repartirá entre los siete partidos políticos 

nacionales con registro ante el INE –Morena, PAN, PRI, PRD, PT, MC y PVEM–

, además de algunos de los otros siete que buscan también ese registro y que 

en los próximos días tendrán respuesta. 

Entre ellos figuran Libertad y Responsabilidad Democrática, A. C. (México Libre, 

el partido del expresidente Felipe Calderón); Fuerza Social por México; Grupo 

Social Promotor de México (México, Partido Político Nacional); Súmate a 

Nosotros (Súmate); Redes Sociales Progresistas (del grupo político de Elba 

Esther Gordillo); Encuentro Solidario (Partido Encuentro Social, con el que PES 

busca recuperar su registro perdido en 2018), y Fundación Alternativa, A. C. 

(Alternativa PPN). 



También, el INE contempla parte de estos recursos para el financiamiento de los 

candidatos independientes que logren obtener su registro, para los que ya quedó 

aprobado un financiamiento de 31 millones 505 mil pesos. 

El monto total aprobado para 2021 representa un aumento de mil 987 millones 

de pesos con respecto a la bolsa que hoy aún gastan en este 2020, en el que se 

destinó a los partidos un gasto de 5 mil 239 millones de pesos, un año sin 

elecciones. 

Para el próximo año, los partidos podrán disponer de 5 mil 250 millones de pesos 

para “actividades ordinarias permanentes”; mil 575 millones para “gastos de 

campaña”; 157 millones 528 mil pesos para “actividades específicas”; 210 

millones 38 mil pesos para “franquicia postal; 693 mil pesos para “franquicia 

telegráfica”, entre otros rubros. 

Para la elección federal de 2018, se destinaron 650 millones de pesos para 

Morena; mil 689 millones para el PRI; mil 281 millones al PAN; 773 millones al 

PRD; 578 millones al PVEM; 537 millones a MC; 419 millones a Nueva Alianza; 

398 millones al PES, y 376 millones al PT. 

Para las candidaturas independientes se destinaron 42 millones 963 mil 332 

pesos. En ese año, para el concepto de las “actividades específicas”, los partidos 

tuvieron un monto de 128 millones 889 mil 997 pesos. 

Mientras que, para los comicios intermedios de 2015, los partidos políticos 

recibieron un total de 3 mil 909 millones de pesos para “actividades permanentes 

ordinarias”; para “gastos de campaña”, mil 172 millones, y para “actividades 

específicas”, 117 millones. Además, para franquicias postales y telegráficas 

contaron con una bolsa de 156 millones. 

El partido que más recursos recibió ese año fue el PRI, con mil 376 millones de 

pesos; seguido del PAN, con mil 158 millones, y del PRD, con 886 millones. 

Para este 2020, mil 700 millones de pesos fueron para Morena; PAN, 950 

millones; PRI, 896 millones; PRD, 445 millones; PVEM, 426 millones; MC, 411 

millones, y PT, 391 millones de pesos. 

 

Alto costo de partidos, un pendiente, ven legisladores 

 

El alto costo del financiamiento público a los partidos políticos y la opacidad en 

la entrada de recursos para sus campañas es una asignatura pendiente, que los 

propios partidos deben atender y resolver en el Poder Legislativo, reconocieron 

los propios partidos y el presidente del INE, Lorenzo Córdova. 

En entrevistas con EL FINANCIERO, el diputado federal de Morena, Sergio 

Gutiérrez Luna –autor de las iniciativas de reformas electorales para reducir el 

financiamiento público a los partidos, la “estructura burocrática” del INE, entre 

otras propuestas– comentó que “el que se vayan a gastar 7 mil 226 millones de 

pesos en la elección federal intermedia del 2021 es una barbaridad”. 

“Yo veo muy mal ese presupuesto, ya aprobado, es muchísimo dinero en un país 

que tiene grandes necesidades, y más ahora con este tema de coronavirus. 

Nosotros hemos estado impulsando desde hace mucho tiempo que se reduzca 

a la mitad el financiamiento público a los partidos políticos”, dijo. 

“Yo, en lo personal, lo voy a seguir impulsando, porque en un año electoral como 

el que viene, de una elección intermedia, se incrementa en un 30 por ciento el 



gasto; es decir el financiamiento ordinario, más un 30 por ciento para gastos de 

campaña y yo creo que, por el contrario, todo debiera de reducirse”, agregó. 

El vocero del PRI en la Cámara de Diputados, Héctor Yunes, dijo también a este 

diario que “los partidos deben realizar campañas austeras y consecuentes con 

la situación que vivimos a causa de la pandemia, y deben también hacer un 

esfuerzo por garantizar elecciones con equidad, legalidad y transparencia”. 

“Lo más importante no es la cantidad de dinero, sino la transparencia de su 

origen. Si sabemos cuánto se gasta y de dónde viene ese dinero, se fortalece el 

sistema de partidos y nuestra democracia; si no conocemos su origen, tampoco 

sabemos qué compromisos se pactaron a cambio de ese financiamiento hecho 

en la ilegalidad. No se puede escatimar el financiamiento a las organizaciones 

políticas, sin que dejemos de observar las necesidades más urgentes que tiene 

el país”, expuso. 

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, señaló que “la racionalización o 

no de este financiamiento representa una asignatura pendiente en la discusión 

pública y legislativa, la cual, sin duda, debe realizarse con altura de miras, con 

una visión de estado, que esté exenta de revanchas y cortoplacismos; es decir, 

que piense en fortalecer la democracia y el sistema de partidos antes que nada”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Difícil, el regreso a clases en zonas donde no hay 

acceso a la tecnología 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Laura Poy Solano 

En las regiones más pobres del país, como Los Altos de Chiapas o la sierra de 

Oaxaca, el ciclo escolar 2020-2021 aún no se inicia. Sin acceso a la tecnología, 

los maestros rurales se preparan para volver a las comunidades donde la señal 

de televisión, Internet o teléfono son sólo un sueño. Allá no llega nada, sólo 

nosotros. 

Las clases, señalan a La Jornada, se darán con megáfonos o perifoneo en las 

localidades. Vamos a entregar a cada alumno, aunque sea por debajo de la 

puerta, los cuadernillos didácticos que elaboramos y al menos un día a la 

semana estaremos afuera de sus casas para contestar sus preguntas. 

En localidades de la sierra y la mixteca de Oaxaca, destacan profesores, la 

mayoría no tiene acceso a la señal de televisión. En las casas donde hay padres 

o hijos de migrantes algunos colocaron antenas, pero para la mayoría pagar mil 

400 pesos con el fin de que les instalen Internet y cubrir la renta mensual de 400 

es mucho. 

Además, indicaron, “la cobertura es muy mala; si vives cerca del río o detrás de 

la loma, ya no te llega la señal. En pueblos de 800 habitantes hay hasta cuatro 

o cinco negocios que rentan la señal, porque nadie les puede dar cobertura más 

allá de su cuadra. Esa es nuestra realidad, muy lejos de Aprende en casa”. 



En tanto, padres de familia que siguen por televisión los programas de primaria 

denunciaron que son pésimos, los niños se aburren, están fastidiados, y cuando 

tienes más de un menor, es muy difícil estar buscando los contenidos. Pedro 

Hernández Morales, secretario general de la sección 9 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación, indicó que con el formato propuesto por la 

Secretaría de Educación Pública (SEP) no se consideró que los padres no 

siempre están disponibles para apoyar a sus hijos, y que en muchos casos están 

solos, por lo que se distraen con mucha facilidad. 

Pedro Gómez Bamaca, secretario general de la sección 7 de Chiapas, informó 

que en el estado “no iniciaron las clases el lunes no sólo porque no estamos de 

acuerdo con el programa Aprende en casa II, sino porque creemos que se 

pueden construir otras propuestas, pero en diálogo con el magisterio, que es el 

que conoce la realidad que enfrentamos en nuestras escuelas”. 

En Chiapas, enfatizó, el llamado fue a convocar esta semana a asambleas con 

padres de familia y en grupos reducidos de tres a cuatro niños y recibirlos de 

forma presencial para levantar un diagnóstico de cómo están los alumnos, cómo 

han vivido esta emergencia por la pandemia de Covid-19 y qué conocimientos 

lograron desarrollar. Es necesario saber qué pasa en sus casas, con qué cuentan 

para seguir aprendiendo, y a partir de este conocimiento proponer cómo volver 

a las clases, pero no bajo la modalidad de contenidos televisivos. 

Los maestros, dijo, lo que estamos exigiendo a la SEP y a los gobiernos federal 

y estatales es que “escuchen a los maestros, que no nos hagan a un lado, que 

no se diseñen salidas en un escritorio, alejadas de la realidad. 

En Chiapas hay regiones donde la conexión a la red eléctrica no existe o se ve 

afectada por las continuas lluvias, por lo que no hay señal de Internet, tampoco 

de telefonía fija o celular, y la televisión no llega a todos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Financiará el gobierno 19 proyectos para 

enfrentar al nuevo coronavirus 

Miércoles 26 agosto 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

Por conducto de la Agencia Mexicana de Cooperación para el Desarrollo (AMCD) 

el gobierno federal financiará 19 proyectos nacionales orientados a enfrentar la 

pandemia, ya sea mediante prototipos de vacunas, sistemas de vigilancia de 

contagios de Covid o la elaboración de kits para realizar pruebas económicas, 

anunció el canciller Marcelo Ebrard. Agregó que en México, además de probarse 

la vacuna rusa Sputnik 5, se acordó participar con Italia en las pruebas de sus 

proyectos GRAD y 11OB2. 

El secretario de Salud, Jorge Alcocer, sostuvo que la pandemia abrió la 

posibilidad de conocer a fondo la situación que prevalecía en el sector. En 

contraste con las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud, en 

México hay déficit de médicos, enfermeras y de especialistas, así como de 

camas para hospitalizar a pacientes no Covid, lo cual se pudo constatar antes 

de la pandemia, con el recorrido presidencial por 80 hospitales rurales del IMSS, 

que transparentó esta triste situación. 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, insistió en la desaceleración de la 

epidemia. En la semana 32, de las personas con síntomas de Covid 19 sólo 43 

por ciento tenían el padecimiento, en contraste con 52 por ciento anterior, al 

tiempo que en 28 entidades –sostuvo– tienen una reducción de casos de al 

menos dos semanas sostenidas y, en algunos, hasta de siete semanas. 

Sin mediar pregunta, López-Gatell se refirió a las críticas acerca de que la 

reducción de contagios obedece a la disminución de pruebas: No se reducen las 

pruebas, primero, y entonces por ello hay menos casos registrados, sino en la 

medida que tenemos menos personas que enferman, menos personas que 

presentan los síntomas, hay menos pruebas porque hay menos personas que 

necesitan que se les realice la prueba. 

Al abundar en los proyectos que se respaldarán con la AMCD, Marcelo Ebrard 

señaló que incluye cuatro proyectos de vacunas desarrollados por el Tec Salud, 

del Instituto Tecnológico de Monterrey; el Instituto de Biotecnología de la UNAM; 

el de la Universidad Autónoma de Querétaro y un cuarto de Laboratorios Avimex 

y el IMSS. 

Ebrard explicó que en cuanto a la vacuna rusa Sputnik 5 que se aplicará en 

México a 2 mil voluntarios en la fase 3, estará asociada a que, en su caso, se 

proporcionen al país las dosis necesarias, pero también la información técnica y 

los protocolos que serán analizados por la autoridad regulatoria mexicana y del 

sector salud. En cuanto a Italia, se probará el proyecto del Instituto Nacional de 

Enfermedades Infecciosas Lazzaro Spallanzani. 

 



 

Municipios van a la quiebra: Aureoles; pide 

revisar Ley de Coordinación Fiscal 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Leticia Robles de la Rosa 

Los recortes de hasta 50% en la distribución de participaciones a estados y 

municipios tienen ya a los municipios al borde de la quiebra, porque ya no tienen 

dinero para pagar servicios como agua potable, recolecta de basura y seguridad, 

alertó el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, quien pidió a los 

legisladores federales perredistas impulsar la reforma a la Ley de Coordinación 

Fiscal. 

Al participar en la reunión plenaria conjunta de senadores y diputados federales 

del PRD, realizada de manera virtual, el gobernador de Michoacán informó que 

cambiar la fórmula de distribución hacendaria, del 80% para la Federación y 20% 

para los estados y municipios, como está hoy, a 70% para la Federación y 30% 

para los estados y municipios, permitirán un aumento de 300 mil millones de 

pesos en los ingresos. 

Aureoles precisó que “para el caso de estados y municipios, la caída de 

participaciones federales fue de 31% para mayo, 33% para junio; 40% para julio 

y nos dará 50% la caída para el mes de agosto. 



“Les hablo de las participaciones que les corresponden a los estados y 

municipios. Es una caída brutal, de tal manera que los municipios están entrando 

en una crisis de operación; ya no digamos de hacer cosas, sino de 

funcionamiento, al no tener ni siquiera para pagar la nómina del personal, o lo 

esencial que es la seguridad, la limpieza, el aseo público, entre otras cosas, 

como distribución de agua potable. 

“Y apenas comienza este problema severo para los municipios, que son los más 

vulnerables, pero también desde luego las entidades”, dijo el gobernador. 

Alertó que “esta caída se compensa un poco por el Fondo de Estabilización de 

los Ingresos de los Estados, pero que prácticamente se acaba ya; al ritmo que 

vamos se estará acabando para fin de año, y el inicio del próximo año será cuesta 

arriba”. 

Llamó a los senadores y diputados del PRD a hacer suya la agenda promovida 

por los gobernadores de la Alianza Federalista, a fin de que se realicen reformas 

a la Ley de Coordinación Fiscal; se trata, precisó, de evitar que la Federación se 

quede con más de lo debido, pues hoy retiene 80 centavos de cada peso que 

recauda en estados y municipios sin dar resultados a cambio. 

“Lo ideal es que fuera 70-30 de los recursos federales participantes: 70% la 

Federación y 30% los estados. En un escenario malo, 25-75 nos ayuda a paliar 

la crisis, porque eso significaría alrededor de 300 mil millones adicionales que se 

repartirían a estados y municipios”, precisó. 

“Creo que llegó el momento del apoyo en la revisión del pacto fiscal, empezando 

por revisar la Ley de Coordinación Fiscal. Ir a una modificación del pacto tiene 

que pasar, obligadamente, por una Convención Nacional Hacendaria y eso se 

lleva a tiempo, la organización y demás, pero lo que sí se puede hacer pronto es 

la revisión de la Ley de Coordinación Fiscal, que es una facultad que ustedes 

pueden ejercer”, dijo. 

Y recordó que la víspera, el propio Presidente de la República aceptó que se 

podía revisar esa ley. 

Por su parte, Ángel Ávila, de la dirección colegiada del PRD; Verónica Juárez 

Piña, coordinadora de los perredistas en Cámara de Diputados, y Miguel Ángel 

Mancera, líder de los senadores del PRD, coincidieron con Aureoles en que ésta 

es la oportunidad para colocar la agenda que ha caracterizado al perredismo 

para transformar al país, porque “está más vigente que nunca”, ante los 

problemas que enfrenta el país. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se incrementan en el país 3.1% asesinatos de 

mujeres 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Maritza Pérez 

En los últimos años, la violencia contra las mujeres ha persistido de manera 

significativa. Los registros indican que 18,051 mujeres han sido asesinadas 

desde el 2015 y hasta julio de este año, además de que otros ilícitos han ido al 

alza. 

Según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, de enero a julio del 2020, unas 2,240 mujeres perdieron la vida de 

manera violenta, 3.1% más que el mismo periodo del 2019, cuando se contabilizó 

el asesinato de 2,171 mujeres. 

Sin embargo, las cifras de los primeros siete meses del año en curso representan 

un aumentó de 95.6% al ser comparadas con las víctimas (tanto de homicidio 

doloso como feminicidio) de los mismos meses del 2015, año en el que se inició 

un registro específico de violencia contra las mujeres y cuando se contabilizaron 

1,145 mujeres asesinadas; para el mismo periodo del 2016, la cifra creció a 

1,567; en el 2017 llegó a 1,863; y en el 2018 a 2,080 víctimas. 

En tanto, 10 entidades presentan un alza en los homicidios de mujeres durante 

los primeros siete meses del 2020 respecto del mismo periodo del 2019. 

Guanajuato encabeza la lista, ya que registró 165 homicidios y feminicidios 

durante dicho periodo del 2019 y pasó a 286 en el 2020; seguido de Chihuahua, 

al pasar de 150 casos en el 2019 a 172 para este año. 



Michoacán pasó de 86 víctimas de enero a julio del 2019, a 147 víctimas en el 

mismo lapso del 2020; Baja California de 144 a 164; Colima, de 52 a 60; Nuevo 

León, de 55 a 57; Puebla, de 82 a 86; San Luis Potosí, de 24 a 34; Zacatecas de 

40 a 64; y finalmente, Nayarit, que contabilizó 10 víctimas en el 2019 y para este 

año la cifra creció a 13. 

En siete meses del 2020, los estados de Guanajuato (286), el Estado de México 

(233), Chihuahua (172), Baja California (164) y Jalisco (150) son los que mayor 

número de víctimas mujeres de homicidio doloso y feminicidio registran. 

Le siguen Michoacán (147), Veracruz (113), CDMX (102), Guerrero (93), Puebla 

(86), Oaxaca (73), Zacatecas (64), Colima (60), Nuevo León (57), Sonora (52), 

Morelos (49), Tamaulipas (47), Chiapas (44), Quintana Roo (43), San Luis Potosí 

(34), Hidalgo (33), Tabasco (33), Coahuila (22) y Sinaloa (22). 

Mientras que Durango (14), Nayarit (13), Tlaxcala (8), Querétaro (7), Yucatán 

(7), Baja California Sur (5), Aguascalientes (4) y Campeche (3) presentan las 

cifras más bajas de feminicidios y homicidios dolosos de mujeres en el mismo 

periodo de este 2020. 

Asimismo, los asesinatos de mujeres con armas de fuego crecieron 13.4%, ya 

que de enero a julio del 2019 unas 1,183 mujeres perdieron la vida de esta forma; 

para julio del 2020, la cifra subió a 1,342. 

En los primeros siete meses del 2015 se registraron 407 casos; para 2016, la 

cifra se elevó a 700 víctimas; en el 2017, fueron 919 y en 2018 aumentó a 1,130 

fallecimientos por arma de fuego. 

En el caso específico de los feminicidios, las cifras han aumentado de manera 

considerable. De enero a julio de este año se han contabilizado 566 víctimas de 

feminicidio, 5.4% más que en el mismo lapso del 2019 (537 víctimas); y 152.6%, 

si se coteja con el periodo similar del 2015 (224). 

Entre los delitos que también presentan aumentos están la violencia familiar, con 

1.6% más que en los primeros siete meses del 2019, cuando se registraron 

121,944 delitos (contra los 123,927 del mismo periodo del 2020). 

La violencia de género creció 24.9% de enero a julio del 2020, en comparación 

con los mismos meses del 2019. Durante dicho periodo del año pasado, se 

registraron 1,734 delitos; para 2020, la cifra es de 2,167. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se dispara 316% la inversión mexicana en el 

exterior 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Guillermo Castañares 

La inversión de empresas mexicanas en el exterior se disparó en el segundo 

trimestre de este año, en medio de la pandemia, ante el clima de incertidumbre 

y la falta de Estado de derecho en el país, pero también por las oportunidades 

en otras economías. 

De acuerdo con registros del Banco de México, entre abril y junio la inversión 

directa de México hacia el extranjero sumó 5 mil 29 millones de dólares, lo que 

implicó un incremento anual de 316 por ciento, su mayor monto para un periodo 

similar desde 2012. 

Daniel Guiot, socio junior de Rión y asociados, aseveró que es natural ver que 

los inversionistas mexicanos busquen oportunidades en el extranjero, dado el 

actual clima de incertidumbre que se vive. “Puede ser una falta de confianza en 

el mercado mexicano y en la situación macroeconómica y estabilidad política que 

hay en el país, que puede hacer que los inversionistas no se sientan tan 

confiados”, indicó. 

El directivo enfatizó que las bajas en las calificaciones del soberano y de las 

empresas productivas del Estado también influyeron en que muchos 

inversionistas busquen más alternativas en mercados foráneos. 

Destacó en el segundo trimestre la inversión por 960 millones de dólares de 

Inversora Carso, con la que adquirió el 15.4 por ciento de participación adicional 



en Fomento de Construcciones y Contratas (FCC), conglomerado español 

involucrado en actividades de construcción. 

También sobresalió la adquisición por parte de Cinépolis y ejecutivos de la 

empresa, del 6.1 por ciento de la compañía estadounidense Cinemark, 

transacción que se estima en más de 100 millones de dólares. 

Gustavo Mendoza, experto en finanzas y proyectos de inversión en Santamarina 

+ Steta, consideró que la fuga de inversiones al extranjero se debe 

principalmente al brote de COVID-19 en el país, así como a los estímulos fiscales 

que dan en otras naciones, y a la debilidad del Estado de derecho. 

“El tema de la pandemia, así como los fuertes apoyos de muchos gobiernos que 

están presentando una ventaja competitiva en lo económico, frente a las 

alternativas de inversión que se tiene en México, y el Estado de derecho, con 

temas de cancelación de proyectos o que los existentes no se vayan a cumplir 

por el gobierno”, dijo, y puso como ejemplos los casos de la cancelación del 

NAIM y de la planta cervecera de Constellation Brands, entre otros. 

Jean Damien Drouillet, socio de Estrategia y Transacciones de EY México, 

coincidió en que uno de los principales factores es el impacto de la pandemia, 

“estamos viendo una cierta aceleración de salida de IED fuera de México, por 

distintas razones, evidentemente hay una relación directa con los efectos de la 

pandemia y de los efectos que se están previendo del impacto en el PIB”, dijo, y 

estimó que esta tendencia va a seguir hasta el cierre del año, principalmente en 

el sector energético y de retail. 

 

Ingreso de IED se estanca 

 

Por el contrario, el ingreso de inversión extranjera a México registró un 

crecimiento moderado, a tasa anual, de 2.6 por ciento, al sumar 6 mil 596 

millones de dólares, cantidad significativamente menor a los 11 mil 373 millones 

del primer trimestre. 

Las cifras indican que por cada dólar que entró al país en inversión extranjera, 

las empresas mexicanas invirtieron 76 centavos en el exterior. 

Raymundo Tenorio, catedrático emérito del Tec de Monterrey, aseveró que en el 

caso de México, ha perdido atractivo por parte de los inversionistas debido a que 

otras naciones ofrecen más confianza además de que las firmas buscarán 

siempre la mayor ganancia posible. 

“Siempre van a buscar la mayor tasa de ganancia, pero sobre todo siendo 

inversión de largo plazo va a ir a territorio donde el respeto al Estado de derecho, 

la confianza y la certidumbre sean también de largo plazo”, puntualizó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La peor caída de la economía mexicana en la 

historia queda en -18.7% 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Diego Caso 

El Producto Interno Bruto (PIB) de México se contrajo 18.7 por ciento anual en 

el segundo trimestre de este año, de acuerdo con las cifras revisadas del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), publicadas este miércoles. 

La cifra representa la peor caída en la historia para una economía mexicana 

impactada por la pandemia de COVID-19, cuyas afectaciones fueron muy 

considerables en abril y mayo, los dos meses completos de paro de actividades 

no esenciales y generalización de las medidas de confinamiento en el país. 

El dato proporcionado por el Inegi este miércoles representa un ligero ajuste 

desde la contracción de 18.9 por ciento informada el pasado 30 de julio. 

La caída más cercana al dato de este miércoles ocurrió en el segundo trimestre 

de 1995, cuando en el marco de la crisis de ese año la economía se desplomó 

8.6 por ciento. 

La contracción del PIB en el segundo trimestre de este año superó también los 

registros de 2009, año en el que México sufrió los efectos de la crisis mundial y 

de otra pandemia: la de la influenza AH1N1. En esa época, la caída más grande 

a tasa anual fue la del periodo que corrió de abril a junio de 2009, cuando la 

economía bajó 7.7 por ciento. 

La caída es además la quinta contracción trimestral consecutiva a tasa anual. De 

acuerdo con el Instituto, en los trimestres anteriores el PIB cayó 0.02, 0.45, 0.78 

y 2.2 por ciento, respectivamente. 



Bajo el Gobierno actual, la economía creció solo durante el periodo enero-marzo 

de 2019, con un 0.07 por ciento a tasa anual. 

Aunque el Gobierno dio inicio a la fase de ‘nueva normalidad’ desde el 1 de junio, 

con la inclusión de industria automotriz, minera, y de construcción a la categoría 

de esenciales, los empleos perdidos por la parálisis de la economía superan el 

millón, de acuerdo con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

Por actividades, las primarias (agricultura, ganadería, etc) cayeron 0.2 por ciento 

de abril a junio, frente al mismo periodo de un año antes; las secundarias 

(industria) descendieron 25.7 por ciento y las terciarias (servicios) bajaron 16.2 

por ciento. 

 

¿Después de tocar fondo viene la recuperación para México? 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó, citando datos aún no 

publicados por el IMSS, que en lo que va de agosto se han creado 30 mil empleos 

formales. 

A esto se suma la presentación del complemento del Acuerdo Nacional de 

inversión en Infraestructura del Sector Privado, que fue adelantada por el 

mandatario en su conferencia del 17 de agosto. 

“Se presentará un plan conjunto de infraestructura para impulsar la industria de 

la construcción, incluso se va a incluir el sector energético. Esto lo vamos a tener, 

espero que en 15 días, se está hablando con los empresarios, con el Consejo 

Coordinador Empresarial y con todas las organizaciones empresariales”, explicó. 

Instituciones bancarias como BBVA han indicado que lo peor de la crisis ya se 

vivió en el segundo trimestre. 

El banco señaló que la economía mexicana vivió “lo peor” en abril y mayo y que 

la reapertura iniciada en junio ya reflejó una cierta recuperación vista por ejemplo 

en los datos de consumo. 

Según Eduardo Osuna, director general del Grupo Financiero BBVA México, el 

uso de tarjetas de crédito y de terminales de punto de venta repuntó en el sexto 

y séptimo mes del año. 

Las señales positivas también fueron notadas por el Banco de México. En su 

último comunicado de política monetaria, el Banco Central resaltó que diversos 

indicadores mostraron cierta recuperación a partir de la reapertura de algunos 

sectores de la economía y el relajamiento en las restricciones (determinadas por 

el semáforo de riesgo epidemiológico). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aumentaron 89.3 por ciento asentamientos 

irregulares de 2000 a 2015 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / Sandra Hernández García 

Los asentamientos humanos irregulares crecieron 89.3 por ciento, en promedio, 

en la Ciudad de México, y la alcaldía Álvaro Obregón fue la más afectada. 

La titular del Consejo de Evaluación para el Desarrollo Social (Evalúa), Araceli 

Damián, expuso ante diputados que de 2000 a 2015 se registró un aumento de 

asentamientos irregulares, principalmente en Álvaro Obregón, donde la 

superficie de ocupación se disparó 332.2 por ciento; en Tláhuac, 251.4 por 

ciento, y Xochimilco, 96.6 por ciento, lo que calificó de preocupante. 

Esta superficie ocupada por los asentamientos irregulares creció mucho, y en 

estas alcaldías los niveles han crecido más que el promedio; en Xochimilco, 

prácticamente se duplicó en 15 años, destacó. 

De acuerdo con los datos de Evalúa, también resaltan Cuajimalpa, donde los 

asentamientos irregulares aumentaron 79 por ciento; Milpa Alta, 70 por ciento; 

Tlalpan, 69 por ciento, e Iztapalapa, 50 por ciento. 

Damián explicó que para entender y evaluar la política social del gobierno es 

necesario conocer la gravedad de los problemas a los que se enfrenta, producto 

de las condiciones que dejaron sus antecesores. 

Nos pareció muy relevante conocer el estado en que este gobierno recibió la 

ciudad desde diversos ejes analíticos que tienen que ver, sobre todo, con el tema 

del bienestar, de la pobreza, de la desigualdad, y el análisis que hicimos tiene un 

fuerte componente territorial. 

 



Resultados del diagnóstico 

 

En cuestión de vivienda, la titular de Evalúa informó que 36 de cada 100 

viviendas en la capital tienen pisos precarios, mientras seis de cada 100 cuentan 

con techos precarios. 

Esto significa que la población tiene viviendas con cemento o tierra. Benito 

Juárez tiene un porcentaje de 5.2 en el indicador de pisos precarios, frente a 81.2 

por ciento de Milpa Alta. 

La misma situación de desigualdad se manifiesta en materia hídrica, donde 43 

por ciento de las viviendas en Milpa Alta no cuenta con agua entubada, a 

diferencia de 1.9 por ciento de las viviendas en Benito Juárez. 

En cuestión del entorno urbano, destaca que menos de 70 por ciento de las 

manzanas de la ciudad tiene alumbrado público en todas sus vialidades, y 56 por 

ciento apenas cuenta con banquetas en todas sus vialidades y 48 por ciento con 

árboles. 

Estas cifras son parte del estudio Un diagnóstico de la desigualdad territorial 

2020 que fue presentado ayer ante los legisladores de la Comisión de Inclusión, 

Bienestar Social y Exigibilidad de Derechos Humanos. 

A petición de los congresistas, se prevé que se realice otra mesa de trabajo para 

dar a conocer las cifras referentes a educación y cultura. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sigue el vacuo show de Trump con Melania y su 

familia de estelares 

 

Miércoles 26 agosto 2020 / David Brooks 

Nueva York. - La Convención Nacional Republicana continuó ayer como el show 

de Donald Trump, otorgando el papel estelar de su segundo día a la primera 

dama, familiares y otro desfile de aduladores del presidente dando una versión 

paralela de la realidad estadunidense, un paraíso que está bajo el asalto de la 

izquierda radical, los migrantes salvajes y los chinos. 

Después de un primer día en el cual se enfatizó que sólo Trump puede frenar la 

ola de socialistas, comunistas, anarquistas y marxistas (¿quién sabía que había 

tantos?) que están haciendo temblar los fundamentos del país y que amenazan 

el fin no sólo de Estados Unidos, sino del mundo, el guion continuó esta segunda 

ronda, ahora con el lema: Tierra de oportunidad. 

Durante las dos horas y media de la convención virtual, Donald Trump, al igual 

que la primera noche, hizo un par de apariciones utilizando la Casa Blanca como 

escenario para ofrecer, junto con invitados, comentarios para la convención y 

hasta para actos oficiales. 

El magnate presidió un acto de naturalización de cinco migrantes, uno de ellos 

boliviano, en la Casa Blanca, así como un acto en el que un ex criminal agradeció 

a un agente de la FBI –como parte del elogio constante de las fuerzas de 

seguridad pública durante la convención– a quien indultó. Los dos actos oficiales 

no tienen precedente al realizarse en la Casa Blanca como parte de un acto 

político-electoral, provocando críticas por el uso de instalaciones oficiales 

públicas con propósitos partidistas. 

Desde el Jardín de las Rosas en la Casa Blanca, ante el presidente y unos 75 

invitados, Melania Trump ofreció sus simpatías a las víctimas del Covid y 



aseguró que su marido no descansará hasta que todos tengan acceso a una 

vacuna. 

Recordó que creció en Eslovenia, bajo gobierno comunista, y soñaba con viajar 

a “America” para trabajar en la industria de la moda, y que logró su “sueño 

americano” al naturalizarse, y cómo ahora es un honor servir a este país como 

primera dama. 

Pidió el fin a la discriminacion racial y el cese de los disturbios en torno al tema 

racial. “Mi esposo sabe cómo promover el cambio… Estados Unidos está en su 

corazón”, afirmó. A la vez, declaró que no deseaba atacar a los demócratas aquí, 

ya que no deseaba dividir más al país, algo contrario al resto de la convención 

hasta ahora. 

Además de Melania, las estrellas de la noche fueron otros dos integrantes de la 

primera familia. Tiffany Trump, la hija menor, declaró que esta elección es una 

lucha por la libertad versus la opresión y complació a su padre denunciando a 

uno de sus enemigos favoritos: los medios de información. Concluyó que su papá 

“es la única persona que puede desafiar al establishment” para que prevalezcan 

la justicia y la verdad. 

Eric Trump, el segundo hijo, cazador de animales en peligro de extinción, habló 

del movimiento de cambio encabezado por su padre que está transformando al 

país y enfrentando el contramovimiento de la izquierda radical que quiere anular 

las libertades. Proclamó que con su padre al frente, una vez más, Estados 

Unidos es la envidia del mundo. 

El secretario de Estado, Mike Pompeo, trasmitió un mensaje desde Jerusalén –

el primer canciller activo en la historia del país en participar en un acto político-

electoral y violando su propia orden que giró a los empleados del Departamento 

de Estado prohibiendo su participación en actos electorales. Festejó los logros 

de la política exterior en varios puntos del mundo y, por supuesto, atacó al nuevo 

enemigo oficial: China. 

El senador Rand Paul subrayó la supuesta oposición de Trump a las guerras 

interminables y declaró: “si tú odias la guerra como lo hago yo… tienes que 

apoyar al presidente Trump”. 

Por supuesto estaba el tema antimigrante: Mary Ann Mendoza, cuyo hijo fue 

asesinado por un “extranjero ilegal” borracho en un accidente de auto en Arizona, 

señaló: “mi corazón está roto para siempre… porque nuestro sistema de 

migración está roto”. Trump, afirmó, “es el primer líder político en enfrentar a la 

izquierda radical para finalmente asegurar nuestra frontera y poner fin a la 

inmigración ilegal desde su primer día”. 

Y la vicegobernadora de Florida, como hija de inmigrantes cubanos, fue la 

encargada anoche de advertir contra el modelo cubano y venezolano, y afirmó 

que con Trump se asegurará que Estados Unidos nunca se volverá socialista. 

También tomaron la palabra el vicepresidente de la nación navajo, una mujer 

llamando por el voto por Trump para defender los derechos de los no nacidos, 

pescadores que se oponen a ambientalistas, trabajadores que elogiaron al 

presidente por su manejo económico y granjeros de Wisconsin (estado que 

podría ser clave en la elección), entre otros. 

La convención comenzó con un video sobre el tema de la noche, tierra de 

oportunidades, hablando de las virtudes del capitalismo, incluyendo imágenes 



de Martin Luther King Jr, entre otros, luchando por igualdad de oportunidades, y 

elogiando la virtud del excepcionalismo, contrastando esto con demócratas –con 

imágenes de demócratas como Bernie Sanders y Nancy Pelosi que promueven 

un modelo que acaba en tiranía y pobreza–,o sea, la amenaza del socialismo. 

Como si a este espectáculo le faltaran más elementos surrealealistas, Marjorie 

Taylor Greene, candidata republicana al Congreso, informó que había sido 

invitada a la Casa Blanca el jueves para ver el discurso de Trump aceptando la 

nominación republicana para presidente. Ella es una seguidora de la teoría de la 

conspiración QAnon, popular entre ultraderechistas, que afirma que el presidente 

está en guerra contra pedofilos satánicos –entre ellos figuras demócratas, 

multimillonarios como George Soros y Bill Gates, y estrellas de Hollywood– que 

buscan tomar control del país. 

Mientras, cunde el gran misterio sobre cómo es posible que en medio de la peor 

crisis económica desde la Gran Depresión provocada por el manejo 

irresponsable de la pandemia, el presidente Trump sigue gozando de amplia 

aprobación, sobre todo por su manejo de la economía. Aunque tiene una 

desventaja promedio de unos ocho puntos en las encuestas nacionales, sigue 

manteniendo 42 por ciento de aprobación. Más aún, reporta el New York Times, 

en el ámbito del manejo económico goza de una mejor calificación que sus 

antecesores Barack Obama y los dos Bush cuando ellos buscaban la relección. 

La consigna de la campaña, repetida por muchos de los oradores, es: lo mejor 

está por llegar. Faltan dos días más de este show, donde funciones oficiales 

ahora son actos de campaña para una relección. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Núcleos Agrarios pilares de la salud comunitaria 

en México 

 

Hoy en día existe una reorientación de los programas sociales, una producción para el 

bienestar y apoyo gubernamental a la producción sustentable: Luis Hernández 

Palacios 

Martes 25 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

El Programa de Salud Comunitaria puesto en marcha por el gobierno federal en 

las zonas rurales del país, avanza paulatinamente, con resultados positivos y 

que a pesar de la pandemia no se ha interrumpido, afirmó el Procurador Agrario, 

Luis Hernández Palacios Mirón. 

Argumentó que después de 30 años de abandono del campo en términos 

sociales, productivos y ambientales, hoy en día existe una reorientación de los 

programas sociales, una producción para el bienestar y apoyo gubernamental, y 

lo más importante, la generación económica, productiva y social en el campo 

mexicano. 

El reto de la Procuraduría Agraria en el presente sexenio es que los campesinos 

cuenten con un huerto familiar, con una producción de traspatio de hortalizas, 

frutales, legumbres, cría de animales pequeños, con ello, su alimentación 

contribuirá a mejorar la salud. 

En relación con la Norma Oficial Mexicana 051 –que entrará en vigor el 1 de 

octubre del 2020--, Hernández Palacios dijo que será un soporte y un apoyo. Sin 

embargo, señaló que en el campo como en la ciudad es un problema educativo, 



que tiene que ver sus raíces en una reconversión cultural en la familia, en la 

escuela y en el trabajo. 

Añadió que se debe tener una visión distinta, en la cual se encuentre y se 

aprecien aquellos elementos que contribuyan al desarrollo individual y colectivo: 

“En el ámbito de los núcleos agrarios tenemos constatados la existencia de 

Comités de Salud que ha impulsado IMSS-Bienestar; tienen una gran presencia 

y nosotros apoyamos para que tengan un reconocimiento legal, a fin de que sus 

acciones de difusión en materia preventiva y educativa genere un valor en la 

población rural”. 

En la distribución de los alimentos, agregó, se tiene que buscar una acción 

coordinada para ir estableciendo las alternativas que permitan una cadena de 

producción y consumo, en beneficio del país; la autosuficiencia alimentaria tiene 

un grado muy importante de satisfacción en este momento, precisó. 

El titular de la institución de servicio social enfatizó que en 19 mil núcleos agrarios 

se ha implementado ya el programa Sembrando Vida, y a través del subsidio del 

gobierno federal se asegura la siembra de árboles maderables, frutales y de 

milpa, además de otros elementos como la ganancia de un excedente del 

producto al comercializarlo de manera directa sin intermediarios. 

“También ha habido una condición de oportunidad, porque en diversas partes 

del país las asociaciones de productores han empezado a salir a los mercados 

urbanos. Aquí, en la Ciudad de México, tenemos buenos ejemplos de 

productores en Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco que se han organizado y llevado 

sus productos directamente a algunos puntos de venta, incluso los están 

repartiendo a domicilio para evitar la concentración de personas”, señaló. 

Estos son procesos incipientes, no con una generalización como fuera deseable, 

pero son semillas que se van sembrando para ir abriendo nuevas oportunidades 

a los núcleos agrarios del país, subrayó. 

“Además, hay un esfuerzo sostenido de coordinación de las dependencias del 

gobierno federal para ir abriendo nuevas alternativas y oportunidades y nosotros 

somos un enlace directo entre los núcleos agrarios y las dependencias 

responsables de los proyectos productivos y de apoyo a la producción y el 

bienestar”, finalizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Para avanzar en la pacificación entre Aldama y 

Chenalhó, preciso atender los aspectos agrarios 

y de justicia, resalta subsecretario Encinas 

 

Sostiene subsecretario de Gobernación reunión con autoridades estatales, 

municipales y comunales del municipio de Chenalhó. 

Martes 25 agosto 2020 / Secretaría de Gobernación Boletín No. 297/2020 

En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales del municipio de 

Chenalhó, Chiapas, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y 

Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, 

subrayó la necesidad de avanzar en una solución integral y crear condiciones 

para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces y definitivos 

en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación entre este municipio y el 

de Aldama, en dicha entidad. 

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 

que se han suscitado tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 

El subsecretario Alejandro Encinas lamentó que este encuentro no se realice en 

las mejores condiciones, ya que demuestra que “los acuerdos que habíamos 

venido promoviendo para evitar la confrontación entre Aldama y Chenhaló 

fracasaron, es lamentable que tengamos este encuentro porque no prosperaron 

los pactos de no agresión” 

Recalcó que si verdaderamente se busca llegar a la justicia, se tiene que lograr 

que la Fiscalía General del Estado de Chiapas integre correctamente las 

carpetas, se realice la investigación y se apliquen las sanciones 

correspondientes a quienes han cometido estos actos de violencia, “nosotros 

vamos a acompañar todo el esfuerzo de la fiscalía estatal para que se realice la 

investigación y se castigue a los culpables”, acotó. 



Se refirió a que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no 

solamente debe ser la indemnización de las familias, sino una reparación integral 

que contempla atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento 

psicológico. 

En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con 

los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, 

Luis Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de 

Chiapas, Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de 

Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades comunales. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con diálogo se busca resolver conflicto entre 

Chenalhó y Aldama: Segob 

 

Martes 25 agosto 2020 / Enrique Sánchez 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aseguró que a través del 

dialogo buscarán resolver el conflicto por la posesión de tierras entre los 

municipios de Chenalhó y Aldama en Chiapas, que ha derivado en agresiones 

con armas de fuego con saldo en las últimas semanas de al menos un muerto. 

“El que los está atendiendo es el señor subsecretario Alejandro Encinas, él ha 

estado en Chenalhó, se va nuevamente a Chenalhó y va a estar atendiendo a 

estos grupos en coordinación y concordancia con el propio gobernador Rutilio 

Escandón. Casi siempre son causas sociales, son reclamos sociales, y eso es lo 

que vamos a atender nosotros desde la Subsecretaría de Derechos Humanos”, 

dijo sobre las causas. 

Horas antes, el subsecretario Alejandro Encinas se reunió en la Secretaría de 

Gobernación con autoridades estatales, municipales y comunales de Chenalhó 

a quienes les convocó a avanzar en una solución integral y crear condiciones 

para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces y definitivos 



en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación con el municipio de 

Aldama. 

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 

que se han suscitado tanto en Chenalhó como en Aldama”, expresó.  

El subsecretario Alejandro Encinas lamentó que hubiera regresado la violencia 

en esta región del país, pese al pacto de no agresión que ya existía entre los 

integrantes de ambos municipios que disputan la propiedad de 60 hectáreas. 

“(Esta situación demuestra que) los acuerdos que habíamos venido promoviendo 

para evitar la confrontación entre Aldama y Chenalhó fracasaron, es lamentable 

que tengamos este encuentro porque no prosperaron los pactos de no agresión”, 

admitió. 

Recalcó que, si verdaderamente se busca llegar a la justicia, se tiene que lograr 

que la Fiscalía General del Estado de Chiapas integre correctamente las 

carpetas, se realice la investigación y se apliquen las sanciones 

correspondientes a quienes han cometido estos actos de violencia, “nosotros 

vamos a acompañar todo el esfuerzo de la fiscalía estatal para que se realice la 

investigación y se castigue a los culpables”, acotó.  

En la reunión estuvieron presentes la titular de la Comisión para el Diálogo con 

los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo; el procurador agrario, Luis 

Hernández Palacios; el representante del gobierno del estado de Chiapas, 

Leonel Reyes; el presidente municipal de Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y 

autoridades comunales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Subraya Encinas necesidad de eliminar 

impunidad en Chenalhó 

 

Martes 25 agosto 2020 / Fabiola Martínez 

En reunión con autoridades estatales, municipales y comunales de Chenalhó, 

Chiapas, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la 

Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, subrayó la necesidad 

de eliminar la impunidad en aquella zona y lamentó que los acuerdos previos de 

no agresión hayan fracasado. 

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 

que se han suscitado tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó. 

El subsecretario lamentó que este encuentro no se haya realizado en las mejores 

condiciones. 

“Los acuerdos que habíamos venido promoviendo para evitar la confrontación 

entre Aldama y Chenhaló fracasaron, es lamentable que tengamos este 

encuentro porque no prosperaron los pactos de no agresión”, dijo. 



Recalcó que, si verdaderamente se busca llegar a la justicia, se tiene que lograr 

que la Fiscalía General del Estado de Chiapas integre correctamente las 

carpetas, se realice la investigación y se apliquen las sanciones 

correspondientes a quienes han cometido estos actos de violencia, “Vamos a 

acompañar todo el esfuerzo de la fiscalía estatal para que se realice la 

investigación y se castigue a los culpables”, acotó. 

Otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues no solamente debe 

ser la indemnización de las familias, sino una reparación integral que contempla 

atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento psicológico. 

En la reunión estuvieron la titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos 

Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, Luis 

Hernández Palacios Mirón; el representante del gobierno del estado de Chiapas, 

Leonel Reyes González; el presidente constitucional del municipio de Chenalhó, 

Abraham Cruz y autoridades comunales. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Anuncian nueva mesa de negociación para 

destrabar conflicto entre Chenalhó y Aldama 

 

Martes 25 agosto 2020 / Isaín Mandujano 

Chiapas. - El subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población, 

Alejandro Encinas, y las autoridades municipales y comunales de Chenalhó, 

acordaron una nueva mesa de diálogo y negociación con los comuneros de 

Aldama, luego de reconocer que “fracasaron” los acuerdos de junio de 2019. 

La reunión de este martes en la Ciudad de México fue únicamente con los 

pobladores de Chenalhó. 

Encinas afirmó que el próximo viernes 28 acudirá a Chiapas para iniciar una 

nueva mesa de diálogo donde se solucione el conflicto y se firme un acuerdo de 

paz entre ambos grupos comunales, que se disputan 60 hectáreas de tierras. 

El primer acuerdo de paz entre Aldama y Chenalhó se firmó en junio del año 

pasado, en esta capital del estado, con la presencia de Encinas, el gobernador 

Rutilio Escandón Cadenas y las autoridades municipales y comunales de ambos 

municipios. 

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría 

de Gobernación subrayó la necesidad de avanzar en una solución integral y crear 

condiciones para que los acuerdos que se construyan sean realmente eficaces 

y definitivos en el objetivo de lograr la pacificación y reconciliación. 

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales, que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 



que se han suscitado tanto en Chenalhó como en Aldama”, dijo el funcionario 

federal. 

Y lamentó que el encuentro no se realice en las mejores condiciones, pues se 

demuestra que “los acuerdos que habíamos venido promoviendo para evitar la 

confrontación entre Aldama y Chenhaló fracasaron; es lamentable que tengamos 

este encuentro porque no prosperaron los pactos de no agresión”. 

Encinas recalcó que, si verdaderamente se busca llegar a la justicia, la Fiscalía 

General del estado debe integrar correctamente las carpetas, realizar la 

investigación y aplicar las sanciones correspondientes a quienes han cometido 

los actos de violencia. “Nosotros vamos a acompañar todo el esfuerzo de la 

Fiscalía estatal para que se realice la investigación y se castigue a los culpables”, 

acotó. 

Además, señaló que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, pues 

no solamente debe indemnizarse las familias, también debe haber una 

reparación integral que contemple la atención a problemáticas en materia de 

salud y acompañamiento psicológico. 

En el encuentro de este martes estuvieron presentes la titular de la Comisión 

para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el 

procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el representante del 

gobierno del estado de Chiapas, Leonel Reyes González; el presidente 

constitucional del municipio de Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, y autoridades 

comunales. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vuelven satisfechos indígenas tras encuentro 

con Alejandro Encinas 

 

Martes 25 agosto 2020 / Óscar Gómez 

Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha, municipio de 

Chenalhó, dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación del daño a 

los familiares de los 20 asesinados por arma de fuego por pobladores de Aldama, 

además de que el próximo viernes serán atendidos en esta ciudad, por 

funcionarios de la Procuraduría Agraria y comenzarían a avanzar con los 

acuerdos que se han establecido del 50 y 50 por ciento para ambos municipios 

en disputa. 

Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de gobernación en la 

Ciudad de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les 

apoye en materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, donde fueron 

atendidos por Alejandro Encinas Rodríguez, Subsecretario de Derechos 

Humanos, Población y Migración; así como por la comisionada para el diálogo 

con los pueblos indígenas, Josefina Bravo Rangel; el coordinador de Secretarios 

de la Secretaría de Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes y representantes de la 

Procuraduría agraria, entre otros, los pobladores indígenas calificaron como 

positiva la reunión. 

Cabe recordar que autoridades, pobladores de Santa Martha y representantes 

de la Asociación Civil las Abejas, conformaron una comisión que representa a 



cada una de las 134 comunidades del municipio de San Pedro Chenalhó, y 

familiares de los muertos de Santa Martha, quienes llegaron a la Ciudad de 

México para ser atendidos lo cual calificaron como un logro más y muestra de la 

buena disposición de parte de los funcionarios en mención. 

Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 

infraestructura para Santa Martha, Vocero de indígenas de Chenaló. 

“Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 

infraestructura para Santa Martha, hay disposición de apoyo a nosotros, pero de 

forma neutral, los funcionarios no están a favor de nadie, pero abonando en la 

convivencia de ambos municipios. Aunque se ha visto que Aldama violenta los 

acuerdos de paz”, refirió el vocero. 

Detalló que en el encuentro estuvieron presentes el alcalde de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, Agustín Vázquez de las Abejas A.C., representantes de 

la comunidad de Aldama, además de dos viudas, el hijo de unos de los fallecidos, 

y otros involucrados en el tema. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Repararán daños a familias de Chenalhó 

 

Martes 25 agosto 2020 / Félix Camas 

Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha, municipio de 

Chenalhó, dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación de daño a 

los familiares de los 20 “asesinados” por arma de fuego por pobladores de 

Aldama, además que el próximo viernes serán atendidos en esta ciudad, por 

funcionarios de la Procuraduría Agraria y comenzar a avanzar con los acuerdo 

que se han establecido del 50 y 50 por ciento para ambos municipios en disputa. 

Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de Gobernación en la 

Ciudad de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les 

apoye en materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, y fueron 

atendidos por Alejandro Encinas Rodríguez, Subsecretario de Derechos 

Humanos, Población y Migración; la comisionada para el diálogo con los pueblos 

indígenas, Josefina Bravo Rangel; el coordinador de Secretarios de la Secretaría 

de Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes, representantes de la Procuraduría 

Agraria, entre otros. 

Es de recordar que autoridades, pobladores de Santa Martha y representantes 

de Asociación Civil Las Abejas, una comisión de las 134 comunidades del 

municipio de San Pedro Chenalhó, y familiares de muertos de Santa Martha, 

llegaron a la Ciudad de México para ser atendidos lo cual calificaron de un logro 

más y buena disposición de parte los funcionarios en mención. 



“Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 

infraestructura para Santa Martha, hay disposición de apoyo a nosotros, pero de 

forma neutral, los funcionarios no están a favor de nadie, pero abonando en la 

convivencia de ambos municipios. Aunque se ha visto que Aldama violenta los 

acuerdos de paz”, refirió el vocero. 

Detalló que en el encuentro estuvieron presentes el alcalde de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, Agustín Vázquez de Las Abejas A.C., representantes de 

la comunidad de Aldama, además de dos viudas, hijo de unos de los fallecidos, 

y otros involucrados en el tema. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Piden poner punto final a conflictos 

 

Martes 25 agosto 2020 / Carlos Lara 

Hasta la Secretaría de Gobernación (Segob) arribaron un centenar de indigenas 

tzotziles de Chenalhó, Chiapas, quienes demandaron a las autoridades federales 

poner fin al conflicto y restaurar sus viviendas que fueron afectadas tras los 

ataques violentos registrados en semanas previas. 

Ante esto, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aseguró que se 

habrán de resolver los conflictos sociales y que esto ya es atendido por el 

subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas. 

“Casi siempre son causas sociales y reclamos sociales y eso es lo que vamos 

atender desde la subsecretaría de Derechos Humanos”, afirmó. 

Por lo anterior, Alejandro Encinas se reunió con autoridades estatales, 

municipales y comunales de Chenalhó, donde abordó la situación que impera en 

el lugar derivado de una lucha entre el municipio de Aldama y el Ejido Santa 

Martha. 

Los indígenas Tzotziles señalaron que se han reanudado los ataques en su 

contra por parte de grupos armados, lo que ha derivado en que se escondan en 

la montaña. 

Indicaron que son cientos de hombres, mujeres y niños los que han huido del 

poblado de Shoes y se han refugiado en la montaña y a refugios, pero “los 

ataques continúan”. 

Ante esto, la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero comentó que ya 

existe comunicación y coordinación con el gobernador chiapaneco, Rutilio 

Escandón, para dar una solución pronta al conflicto mantienen sitiadas algunas 

comunidades en Aldama, esto por la disputa de 60 hectáreas de tierras. 

 



Se ha dado cuenta que grupos armados mantienen sitiadas algunas 

comunidades Tzotziles en Aldama, esto por la disputa de 60 hectáreas de tierras 

desde hacer más de 45 años. 

Tras salir de una reunión en las oficinas, donde acudieron unas 120 personas 

para insistir se les apoye en materia de obra pública en beneficio de Santa 

Martha, el coordinador de secretarios de la Secretaría de Gobierno de Chiapas; 

Leonel Reyes y representantes de la Procuraduría agraria, entre otros, los 

pobladores indígenas calificaron como positiva la reunión. 

Cabe recordar que autoridades, pobladores de Santa Martha y representantes 

de la Asociación Civil las Abejas, conformaron una comisión que representa a 

cada una de las 134 comunidades del municipio de San Pedro Chenalhó, y 

familiares de los muertos de Santa Martha, quienes llegaron a la Ciudad de 

México para ser atendidos lo cual calificaron como un logro más y muestra de la 

buena disposición de parte de los funcionarios en mención. 

"Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 

infraestructura para Santa Martha, hay disposición de apoyo a nosotros, pero de 

forma neutral, los funcionarios no están a favor de nadie, pero abonando en la 

convivencia de ambos municipios. Aunque se ha visto que Aldama violenta los 

acuerdos de paz", refirió el vocero. 

Detalló que en el encuentro estuvieron presentes el alcalde de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, Agustín Vázquez de las Abejas A.C., representantes de 

la comunidad de Aldama, además de dos viudas, el hijo de unos de los fallecidos, 

y otros involucrados en el tema. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Esperanza de solución en caso Chenalhó-Aldama 

 

Martes 25 agosto 2020 / Yolanda Rodríguez 

Chiapas. - Representantes de la comunidad Santa Martha, municipio de 

Chenalhó, dieron a conocer que “va por buen camino” la reparación de daño a 

los familiares de los 20 “asesinados” por arma de fuego por pobladores de 

Aldama, además que el próximo viernes serán atendidos en esta ciudad, por 

funcionarios de la Procuraduría agraria y comenzar a avanzar con los acuerdos 

que se han establecido del 50 y 50 por ciento para ambos municipios en disputa. 

Tras salir de una reunión en las oficinas de la Secretaría de gobernación en la 

Ciudad de México, hasta donde acudieron unas 120 personas para insistir se les 

apoye en materia de obra pública en beneficio de Santa Martha, y fueron 

atendidos por Alejandro Encinas Rodríguez, Subsecretario de Derechos 

Humanos, Población y Migración; la comisionada para el diálogo con los pueblos 

indígenas, Josefina Bravo Rangel; el coordinador de Secretarios de la Secretaría 

de Gobierno de Chiapas; Leonel Reyes, representantes de la Procuraduría 

agraria, entre otros. 



Es de recordar que autoridades, Pobladores de Santa Martha y representantes 

de Asociación Civil las Abejas, una comisión de las 134 comunidades del 

municipio de San Pedro Chenalhó, y familiares de Muertos de Santa Martha, 

llegaron a la Ciudad de México para ser atendidos lo cual calificaron de un logro 

más y buena disposición de parte los funcionarios en mención. 

“Tuvimos avances en la reparación de daños, en justicia, con algunas obras de 

infraestructura para Santa Martha, hay disposición de apoyo a nosotros, pero de 

forma neutral, los funcionarios no están a favor de nadie, pero abonando en la 

convivencia de ambos municipios. Aunque se ha visto que Aldama violenta los 

acuerdos de paz”, refirió el vocero. 

Detalló que en el encuentro estuvieron presentes el alcalde de Chenalhó, 

Abraham Cruz Gómez, Agustín Vázquez de las Abejas A.C., representantes de 

la comunidad de Aldama, además de dos viudas, hijo de unos de los fallecidos, 

y otros involucrados en el tema. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El Corredor Interoceánico solamente nos va a 

dejar daño 

 

En lugar de que sean un motor para el bienestar, la inversión, la industria y el petróleo 

han incrementado las desigualdades en el Istmo de Tehuantepec, asegura en 

entrevista Carlos Beas, dirigente de la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona 

Norte del Istmo 

Miércoles 26 agosto 2020 / Daliri Oropeza 

Carlos Beas es coordinador de la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona 

Norte del Itsmo (UCIZONI), una organización fundada hace 37 años que agrupa 

a una centena de comunidades, ejidos y colonias del Istmo de Tehuantepec en 

Oaxaca y Veracruz. 

Por experiencia sabe que, en nombre del desarrollo, empresas transnacionales 

han hecho grandes negocios que no benefician a las comunidades. Se trata de 

una de las zonas del país que ha recibido inversión extranjera directa, 

canalizada, sobre todo, al sector eléctrico. Desde la década de los 70 fue 

convertida en un polo de asignación de energía y extracción de combustibles 

fósiles. 

Actualmente describe que en el Istmo hay miedo y confusión ante los trabajos 

de rehabilitación del ferrocarril, en un momento en que la pandemia se extiende 

y deja muertes sin nombre, sin crifras oficiales, adentro de las casas. 



Ahora, prevé que esto mismo sucederá con el Corredor Interoceánico, uno de 

los proyectos estelares del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

Desde su perspectiva, este proyecto es el seguimiento de las intenciones de 

Estados Unidos por controlar la región, visto antes en proyectos fracasados 

como el Plan Puebla Panamá o el Tratado McLane-Ocampo. 

Duante años, dice, Pemex ha provocado ecocidio en varias zonas del Istmosin 

reparar los daños. Por eso, se niega a aceptar ahora un proyecto con 10 polos 

urbanos de desarrollo, 34 ramas industriales además del ferrocarril, un 

gasoducto, y una mega autopista. 

 

Hay muchos factores en contra de la resistencia 

 

La UCIZONI es una organización independiente de partidos políticos y de 

cualquier grupo religioso. Encabeza la lucha por los derechos humanos y de los 

pueblos indígenas en el Istmo, mediante el impulso de procesos organizativos 

propios y de movilización social. 

Autoridades comunitarias de 38 pueblos de los municipios de San Juan 

Guichicovi, Santo Domingo Petapa, Matías Romero, San Juan Mazatlán y Santa 

María Chimalapa realizaron, en la comunidad mixe de Rio Pachiñe, la primera 

Asamblea Regional de Autoridades, donde nació UCIZONI. Desde entonces, 

luchan constantemente en defensa de la tierra, el agua y el territorio de los 

pueblos originarios. 

Carlos Beas lamenta la muerte de su compañero Rodrigo Cruz Francisco, 

también miembro de UCIZONI quien falleció de covid 19. 

—¿Hay aceptación del Proyecto de Corredor Interoceánico entre las 

comunidades y organizaciones del Istmo? 

Uno de los principales apoyos del Corredor Interoceánico es un conjunto de 

presidentes municipales del partido Morena. Utilizan los recursos públicos para 

condicionarlos en apoyo al megaproyecto. Es un factor muy fuerte porque debilita 

cualquier forma de resistencia ahí mismo. A nivel federal también condicionan el 

acceso a los programas de gobierno. Condicionan su aplicación a la aprobación 

del proyecto. Eso ha sido muy claro desde marzo del año pasado (2020). 

“Hay muchos factores en contra de la resistencia en estos momentos”, expresa 

Carlos Beas. 

Luego enlista: «Hay una sociedad muy dividida. Muchos de los actores que en 

el pasado hacían defensa del territorio ahora son parte del nuevo gobierno. 

Súmale la pandemia, con la pobreza que ha generado. Súmale la presencia de 

grupos delincuenciales. Súmale la alianza entre el gobierno mexicano y el 

gobierno estadounidense de Trump». 

 

Pandemia y empobrecimiento 

 

—¿Qué contexto se vive ahorita en el Istmo? 

— De Salina Cruz a Coatzacoalcos, hablamos de una sociedad con múltiples 

carencias. En servicios públicos, por ejemplo, en agua potable. Ese es uno de 

los problemas más graves de la región. Otro problema muy grave es el manejo 



de aguas residuales, de desechos sólidos e industriales, el cual ha generado 

conflictos muy fuertes, principalmente en la zona del Istmo veracruzano. 

En la parte oaxaqueña tenemos la pauperización de los servicios de salud 

pública: clínicas sin médicos, sin enfermeras, sin medicamentos. Unidades 

médicas rurales en ruinas. Como San Juan Guichicovi, mixe, que tiene unos 10 

mil habitantes. Eso, a pesar de la ubicación estratégica y de las gigantescas 

inversiones extranjeras. En los últimos 12 años hay una inversión de más de 5 

mil millones de dólares. Es una de las zonas del país que ha recibido mayor 

inversión extranjera directa canalizada al sector eléctrico. Es parte de la gran 

contradicción. Desde los años setenta, fue convertida en un polo de asignación 

de energía. Pero, aún con la gran inversión, se han agudizado las desigualdades. 

No se ha dotado de servicios a la población. La economía del comercio 

tradicional como la pesca, la agricultura y la pequeña ganadería están, en buena 

medida, abandonados. 

Entonces, de un lado hay la gran inversión extranjera, y, del otro, el 70 por de la 

población carece de servicios y vive en niveles de pobreza. 

La pandemia está agudizando esta situación. En nuestra región, la población es 

parte de los muertos sin rostro. Se les complica la enfermedad, se mueren en su 

casa y son enterrados de manera casi clandestina. No son parte de la estadística 

nacional. 

El Istmo de Tehuantepec es la zona más violenta de Oaxaca. En ese contexto 

de violencia y pobreza, se presenta un proyecto cuyo diseño se ha hecho desde 

afuera. 

—¿Y en ese contexto da el banderazo el presidente? 

—Nosotros esperábamos que con la visita del presidente López Obrador al Istmo 

hicieran anuncios de algún programa de atención a la emergencia sanitaria y 

económica en la región. Pero a lo único que vino fue a volver a espantar a sus 

fantasmas del pasado: a decir que hubo inversiones en la región que se 

perdieron por la corrupción en materia hospitalaria. 

Lo que le planteamos no fue que castigue a los corruptos del pasado, sino la 

urgencia de instalar un hospital de covid en la región, principalmente en la zona 

Norte. Pero se fue por la tangente. Porque es muy evidente que él tiene sus 

prioridades. Y la prioridad no es la población de la región del Istmo. 

Venden que el Proyecto Interoceánico va a rescatar al Istmo y al Sursureste. Lo 

publicita el Gobierno federal. Pero es, a final de cuentas, la continuación de 

proyectos que en diferentes etapas han tratado de imponer los gobiernos del PRI 

y del PAN, desde López Portillo con el Proyecto Alfa-Omega, el Proyecto de 

desarrollo Integral del Itsmo de Tehuantepec, el Plan Puebla Panamá de Fox, el 

Megaproyecto Eólico de Calderón, las Zonas Económicas Especializadas de 

Peña Nieto, dice Beas. 

Estos proyectos moldearon la región con muchos desequilibrios internos y con 

muchas carencias. Pero, eso sí, generando mucha riqueza para las grandes 

empresas transnacionales. Ahí tienes a las eólicas. Se estima que sus utilidades 

giran en alrededor de unos mil 500 millones de dólares al año. Eso no se ve en 

la región.  

 

 



La industria y los hidrocarburos 

 

—En entrevista el gobierno nos informó del interés industrial en la región. 

Incluyendo las ramas energética, petrolera, petroquímica, maquila, en total 31. 

¿Cuál es la posición de UCIZONI como conjunto de organizaciones de pueblos 

indígenas desde el Istmo? 

—Nuestra región ha sido, desde 1907, cuando se inauguró la primera refinería 

del país, una zona donde se procesan y se exportan hidrocarburos. En la parte 

central del Istmo circula una gran cantidad de energía eléctrica. La experiencia 

que tenemos es de que Pemex no se ha hecho responsable de los daños y las 

afectaciones que ha provocado a las tierras, a los arroyos, a los ríos, por las 

constantes fugas de hidrocarburos. Eso ha provocado tragedias como la ocurrida 

en la población de Chivanizá. Ahí hubo una fuga de amoniaco y más de siete, 

ocho muertos. Pemex, por corrupción, por falta de inversión en mantenimiento 

de ductos, provoca un verdadero ecocidio. 

También en el Istmo, en la parte tabasqueña y veracruzana, han provocado una 

gran cantidad de daños de carácter social y ambiental que están ligados a la 

operación de ese tipo de industrias sucias. 

Sabemos que la modernización de las refinerías y de las plantas de 

petroquímicos, tanto al sur de Veracruz como de la zona del Istmo oaxaqueño, 

es una de las prioridades que tienen con el megaproyecto del Corredor 

Interoceánico. Nuestro temor es que, al final de cuentas, este proyecto va a 

generar grandes daños ambientales que ya conocemos. Nunca han sido 

reparados. 

Sabemos también, que se está pactando entre el gobierno estadounidense y el 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la creación de un gasoducto, 

continuación del que viene desde Texas, con gas lutita o de fracking. Es un 

proyecto de continuación. Estuvieron inversionistas chinos en nuestra región 

viendo la posible instalación de una regasificadora en Salinas del Marqués, con 

la idea de embarcar el gas hacia el Oriente. 

Son proyectos muy grandes, con intereses muy poderosos detrás, que 

solamente van a dejar daños ambientales y que, a final de cuentas, benefician a 

intereses muy poderosos. Están involucradas empresas como Gas Canadá, 

IENOVA. Son proyectos que nunca nos ha consultado el Gobierno Federal a la 

población indígena, campesina, trabajadora. 

 

Consultas simuladas 

 

—Pero dicen que hubo una consulta y que realizarán tres nuevas por las zonas 

industriales… 

—En marzo del año pasado, la Secretaría de Hacienda, que no sé qué tiene que 

ver en consultas indígenas, y el Instituto Nacional Indigenista, que ahora se llama 

INPI (Instituto Nacional de Pueblos Indígenas), armaron un simulacro de 

consulta. Solamente para darle una imagen de legitimidad y de legalidad al 

Corredor Interoceánico. 

Y ¿por qué digo que fue una simulación? Porque la “consulta” se hizo en 

comunidades ubicadas en la periferia de la zona de impacto del megaproyecto. 



El formato era para informar, no del Proyecto Corredor Interoceánico sino 

formular una serie de propuestas para un “gran desarrollo integral del Itsmo de 

Tehuantepec”, en el que colaban de manera subrepticia el tema del corredor. 

Informaron que iban a modernizar las carreteras, el ferrocarril, los puertos y eso, 

pero de manera muy general. Pero eso sí, les ofrecieron a todos apoyos, becas, 

programas sociales. 

Los ikoots de San Mateo del Mar se opusieron al simulacro y el INPI hizo una 

reunión a modo con muy poca gente en Salina Cruz. Todo un formato cerrado. 

No se puede hacer una consulta sin información suficiente. Además, la consulta 

se tendría que haber hecho a nivel de comunidad, previo a cualquier banderazo. 

La consulta fue un simulacro, insiste Beas, quien asegura que se violaron todos 

los protocolos, incluso la jurisprudencia, que ya emitió la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación. 

Luego, relata: 

«El Gobierno federal reconociendo lo que había pasado, reprogramó para 

agosto, septiembre del año pasado un nuevo proceso de consulta. Este lo 

convoca la Procuraduría Agraria y estuvo dirigido a 31 núcleos agrarios de 

Oaxaca. Y otra vez vuelven a cometer el error de dejar fuera a uno de los ejidos 

más importantes. Las autoridades convocantes no tienen la capacidad de 

atender los procesos de consulta bajo los protocolos que se requieren, de 

estándar internacional, de hacer una consulta previa, libre, informada. Entonces 

las que vienen, son de nuevo un simulacro». 

Sin embargo, explica que a raíz de que la empresa Ferrocarril Istmo de 

Tehuantepec sometió una Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), se inició, 

a petición de la UCIZNI, un proceso de diálogo. 

Hubo dos reuniones públicas, una en Veracruz y otra en Oaxaca. La Secretaría 

de Medio Ambiente (Semarnat) convocó a un tercer proceso de consulta, que 

inició con algunas reuniones informativas pero fue suspendida el 19 de marzo 

por la pandemia. 

«Lo que hace Víctor Toledo es dar una resolutoria a esta MIA con algunas 

condicionantes. Las condicionantes son de carácter ambiental y reconoce que la 

consulta está suspendida. Entonces ¿qué es lo que ocurre? A final de cuentas 

aprueba la Semarnat y arrancan los trabajos en plena emergencia sanitaria». 

«Nos sorprende porque el Dr. Víctor Toledo durante muchos años fue defensor 

de los derechos ambientales de la población frente a los megaproyectos. Pero 

ahora que tiene un cargo público, olvidó todo. 

Un proceso de consulta tiene tres etapas: informativa, una etapa deliberativa y 

una etapa de conclusiones, dice el luchador social. Pero en este caso, ni siquiera 

se terminó la primera etapa. 

«Es muy similar al que hacían los gobiernos del PRI o del PAN para imponer sus 

proyectos. Por eso es que decimos, en varios aspectos: es la continuidad del 

pasado y tal vez de una forma más cínica, ahora, porque ahora se hace, antes, 

en nombre del desarrollo del país, ahora, a nombre del desarrollo de los 

pueblos». 

—¿Cuales son las prioridades para los pueblos indígenas? 

—Al hacer una inversión pública en este año de 3 mil millones de pesos, lo que 

está anunciando el gobierno federal para modernizar un ferrocarril, 400 mil 



empleos dicen, prioriza un proyecto que no tiene un impacto ni beneficios 

directos a la población. Menos en una época de crisis. 

Yo creo que el gobierno no considera la crisis sanitaria y económica tan grave 

como la que estamos viviendo. Sigue de manera autista con su megaproyecto 

sin considerar ese entorno. No solo es omiso ante la tragedia, sino que la está 

promoviendo; porque tenemos información de que personal directivo del 

Ferrocarril Istmo de Tehuantepec se ha contagiado de covid. 

Nosotros queremos un hospital, porque en la región no tenemos servicios 

médicos, solamente hay un ventilador; la gente está muriéndose, no hay 

medicamentos: es nuestra prioridad en este momento. Nos urge un programa de 

empleo temporal que nos permita tener ingresos: arreglo de caminos 

cosecheros, limpieza de barrancas, causes de ríos, una serie de trabajos que 

beneficien a las comunidades de la región y que pueden generar un ingreso. 

«No es primero el ferrocarril y después el hospital. Así de sencillo». 

Lo que estamos planteando es la cancelación del megaproyecto y canalizar los 

recursos para apoyar obras de agua potable, infraestructura, hospitales, 

servicios públicos, establecer universidades que no existen en la región Norte 

del Istmo. Manejo de aguas residuales, desechos sólidos, bueno toda una serie 

de servicios de que carece la población, que son prioritarios. Y también el apoyo 

a sectores productivos tradicionales, como son los artesanos, artesanas en este 

caso, los pequeños comerciantes, los pescadores, los ganaderos, los 

productores de maíz, de ajonjolí, en fin. 

Un efectivo programa de buen vivir tendría que considerar esto. Consideramos 

importante el apoyo a los refugios de mujeres para prevenir o atacar la violencia 

de género que desaparecieron de la región.También a  toda una serie de temas 

que el Gobierno federal ha hecho de lado y que para nosotros son prioritarios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Península de Yucatán: la privatización del 

territorio colectivo 

 

Gabriela Torres Mazuera nació en una de las metrópolis más grandes y pobladas del 

mundo, la Ciudad de México, pero decidió fijar su mirada científica lejos de los edificios 

y las dinámicas urbanas. Ella eligió estudiar el México rural, en especial algo que hace 

singular a este país: el ejido, la propiedad colectiva de la tierra. 

Martes 25 agosto 2020 / Thelma Gómez Durán 

La historia fue la primera disciplina académica que abrazó. La influencia de 

profesores como Federico Navarrete —autor de libros como México Racista: una 

denuncia— la llevaron a realizar su maestría y doctorado en antropología social 

en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social 

(CIESAS) y en la Universidad de Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Además, de 

realizar un posdoctorado en el Centro de Estudios México-Estados Unidos, en 

California, Estados Unidos. 

Desde hace diez años, se estableció en la Península de Yucatán. Como 

investigadora del CIESAS ha estudiado las transformaciones de los ejidos, así 

como las presiones que hay sobre la tenencia colectiva de la tierra, a partir de la 

expansión de proyectos agroindustriales, inmobiliarios, eólicos y fotovoltáicos. 

Una de las máximas de la investigadora es que el trabajo científico debe servir a 

las comunidades. Es por ello que colabora con colectivos de abogados y 

organizaciones civiles que acompañan a quienes han hecho de la identidad 

maya una de sus herramientas para la defensa de su territorio. 

- ¿Cuáles han sido las transformaciones más importantes que han tenido los 

ejidos? 

- En México, la reforma agraria duró 70 años y es la reforma más amplia y exitosa 

que haya tenido cualquier país en Latinoamérica. Con esta reforma se creó la 

propiedad social (compuesta por ejidos y comunidades), la cual conforma la 

mitad del territorio nacional. 



Esta reforma agraria fue una reingeniería del territorio nacional con miras a 

generar un nuevo proyecto de desarrollo rural. Incluso, durante una época se 

visualizó a los ejidatarios o comuneros como el motor del desarrollo agropecuario 

en México. 

Pero en los años ochenta, los ejidos —concebidos como unidades productivas— 

comienzan a decaer en muchos sentidos. Se acaban los subsidios del gobierno 

y ya no se apoya al sector campesino. A partir de entonces, el ejido deja de verse 

solo como una unidad productiva. 

En los años 90, la visión de muchos de los economistas —que definían la política 

pública del país— era que había que evolucionar hacia la propiedad privada para 

generar un mejor manejo de recursos y un desarrollo económico. En su visión, 

los ejidos y las comunidades eran una forma de tenencia colectiva que había que 

transformar hacia la propiedad privada. Se promueve la reforma al artículo 27 

constitucional y se emite una nueva Ley Agraria en 1992; entre los objetivos 

están el generar una evolución de esa propiedad colectiva hacia la propiedad 

privada. Esa reforma permite que se puedan privatizar y vender las tierras 

ejidales. 

- En ese contexto de reformas que impulsaron la privatización del territorio 

colectivo, ¿qué fue lo que posibilitó que los ejidos y comunidades se 

mantuvieran, sobre todo aquellos que tienen cubierta forestal? 

- Cuando se generan este tipo reformas legales siempre hay grupos protagónicos 

que las promueven; aunque no son las únicas voces. Siempre hay visiones 

encontradas y contrastantes. La Ley Agraria de la década de los noventa, a pesar 

de que sí permitió la privatización de las tierras, puso candados. 

Uno de esos candados importantes es que, en el caso de los ejidos, las tierras 

de uso común siguen siendo inalienables y solo se pueden enajenar las tierras 

parceladas legalmente. Entre 1993 y 2006 se puso en marcha un programa de 

certificación de derechos ejidales y titulación de solares urbanos (el Procede) 

que permitió la parcelación en aquellos ejidos que así lo desearan. Otro candado 

es la prohibición de parcelar aquellas tierras que tienen cubierta forestal. Esa es 

otra restricción importante. Esas restricciones afianzan el uso colectivo de las 

tierras con cubierta forestal. 

- ¿En qué momento los ejidos y las comunidades comienzan a verse como 

protagonistas importantes en el tema de la conservación ambiental en México? 

- Con la reforma de la década de los noventa, mientras un grupo de economistas 

impulsaba que los ejidos y las comunidades se transformaran en propiedad 

privada —para generar desarrollo económico y prevenir la degradación 

ambiental—, otros grupos dentro de las mismas instituciones y académicos más 

afines a las ideas de Elinor Ostrom (Premio Nobel de Economía en 2009) hacen 

una crítica a la visión de la privatización y señalan que la propiedad colectiva no 

forzosamente va a llevar a la tragedia de los comunes, a la degradación 

ambiental. 

Ese conjunto de académicos —como Leticia Merino, que fue estudiante de 

Ostrom— señalaron que en el tema del manejo forestal, los ejidos hacen un 

papel eficiente y exitoso para la conservación de los bosques. Los ejidos y las 

comunidades muestran que el aprovechamiento de las tierras con cubierta 

forestal permite también su conservación. 



Detrás del proyecto de creación de la Comisión Nacional Forestal (en 2001) y 

del impulso de los ordenamientos territoriales comunitarios está ese enfoque, 

esa idea de que los ejidos pueden ser formas de organización territorial y de 

conservación de los recursos naturales eficientes, sobre todo de los bosques. 

- ¿Hay otros factores que llevan a que estos ejidos y comunidades logren crear 

modelos exitosos de manejo forestal comunitario? 

- Además de estas reformas en el plano agrario, sucede otra cosa importante en 

los años noventa. A finales de esa década se consolida y empodera la 

institucionalidad ambiental en México. Todo el conjunto de nuevos instrumentos 

de gobernanza ambiental empiezan a formarse, a definirse y afianzarse. Y tienen 

un gran presupuesto. 

En esa época se empieza a generar el proyecto de manejo de los bosques, en 

donde algunos representantes académicos tienen una voz importante. Ese 

sector ambiental, con ese enfoque de conservación de los bosques —que tiene 

una gran influencia de Elinor Ostrom—, sí tuvo su fuerza y eso se puede ver hoy 

en día con los ejidos que han logrado mantener y manejar bien sus bosques. 

También hay algunas críticas sobre ese enfoque asociado a los ejidos. En 

México, la mitad del territorio es tierra ejidal o comunitaria y cerca del 80 % de 

los bosques (en Quintana Roo) están sobre propiedad social. Entonces, el 

manejo de los bosques recae fuertemente sobre estos colectivos. Desde el 

Estado se generaron ordenamientos, programas y apoyos para la conservación 

con un enfoque de servicios ambientales, el cual ha sido más o menos exitoso. 

Pero en este modelo no siempre se generó y propició la inclusión de otras 

personas que no fueran ejidatarios. Esa ha sido una de las críticas que se hace 

hoy en día a ese modelo. Aunque también hay casos de ejidos que incluyeron a 

personas sin derechos agrarios con un enfoque de inclusión asociado a sus usos 

y costumbres. 

El éxito del modelo de manejo forestal comunitario, me parece, tiene que ver con 

el hecho de que sí hubo un fuerte apoyo del sector ambiental que se iba 

desarrollando en esos momentos. 

- Ahora lo que vemos es lo contrario: una fuerte disminución del presupuesto al 

sector ambiental… 

- En el tema ambiental, la 4T (la cuarta transformación, como la llama el 

presidente Andrés Manuel López Obrador) no es nada propositiva ni actualizada. 

Se ha denunciado mucho lo que sucede en el sector ambiental, pero también 

está pegando mucho al sector agrario. En realidad está tocando a todo el Estado 

federal, y eso obviamente debilita diversos programas y todo el manejo territorial. 

Al no tener presupuesto se pierde parte del control territorial. 

- En el caso de la Península de Yucatán, ¿qué procesos llevan a que los 

ejidatarios y las comunidades comiencen a plantear temas como la conservación 

del ambiente? 

- La gente en las comunidades es muy pragmática. Por ejemplo, en Hopelchén, 

Campeche, se dio una lucha contra la soya transgénica. En esta región, el 70 % 

del territorio es ejidal y hay mucha cubierta forestal. Pero, desde los años 

ochenta, a esta región llegaron comunidades menonitas del norte del país que 

adquirieron terrenos nacionales y empezaron a tumbar los bosques para meter 

soya y maíz, a promover un proyecto de agricultura agroindustrial. 



Y en este caso, no todos los ejidatarios de la región están peleados 

completamente con ese modelo. Algunos campesinos mayas quizá sí 

participarían en modelos de agricultura agroindustrial si tuvieran la posibilidad. 

Sin embargo, en los ejidos hay actividades productivas alternativas y, hasta 

cierto punto, contrarias a la agroindustria. Este es el caso de la apicultura. Ellos, 

los apicultores, se han visto beneficiados del uso colectivo de los montes (tierras 

de uso común ejidal) y obviamente ellos van a defender esos espacios porque 

ahí están sus apiarios. 

En cuanto la apicultura comienza a tener afectaciones por la tala inmoderada, es 

que los apicultores comienzan a generar un discurso en contra del modelo 

agroindustrial y empiezan a vincularse con otros actores, entre ellos, activistas a 

favor de la sustentabilidad. 

- ¿Pero este enfoque ambiental está presente en todos los ejidos de la región? 

- Este enfoque no es homogéneo en toda la Península. Por ejemplo, en aquellos 

ejidos que estuvieron muy vinculados a la actividad henequenera, el discurso de 

la sustentabilidad es menos visible. 

En cambio, en los ejidos de Quintana Roo que realizan manejo forestal, donde 

se beneficiaron de los programas de la Conafor, donde tuvieron cursos, donde 

se crearon ordenamientos territoriales y en donde se hace aprovechamiento 

forestal maderable, en esos ejidos sí hay un discurso muy fuerte de 

sustentabilidad. 

Otro sector que hoy está tomando conciencia de su papel en la conservación 

ambiental, y que está incorporando el discurso de la sustentabilidad, es el del 

ecoturismo comunitario; sobre todo aquel que está asociado a los cenotes. 

El discurso de sustentabilidad se está desarrollando en distintos espacios, pero 

siento que es coyuntural a los conflictos que surgen. Los conflictos sociales 

generan oportunidades para que los grupos se posicionen y, sobretodo, para 

empezar a crear un discurso propio de la identidad maya y sus derechos sobre 

el territorio. 

Eso es un fenómeno reciente en la Península: la identidad pensada en términos 

de “nosotros somos mayas, hemos cuidado el territorio, hemos aprovechado 

sustentablemente el territorio y lo queremos defender”. 

- ¿A partir de cuándo esa identidad maya, vinculada a la defensa del territorio, 

comienza a tomar fuerza? 

- En los últimos años 10 años. Y, sobre todo, porque cada vez hay más proyectos 

que están amenazando sus modos de vida y porque cada vez hay más activistas 

y organizaciones de la sociedad civil que están apoyando esos procesos y, 

obviamente, hay aprendizajes colectivos que van afianzando más estos 

discursos. 

- En este contexto, ¿qué está sucediendo con los ejidos en la Península? 

- Desde que yo llegué en el 2010, sí veo un aumento de conflictos relacionados 

con el tema de las tierras. 

Hay una transformación en la manera en como, ciertos empresarios, han entrado 

a los ejidos para comprar sus tierras. En los periodos anteriores, pero en especial 

en el sexenio de Enrique Peña Nieto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) dio el respaldo para que se diera la posibilidad de 



que empresarios entraran a adquirir tierras y eso, hasta ahorita, está teniendo 

consecuencias. 

En el sexenio anterior, los grupos empresariales tenían un control muy fuerte 

sobre la institucionalidad agraria, sobre el Registro Agrario Nacional y la 

Procuraduría Agraria. De dos años para acá no tienen tanto control, pero sí 

lograron avanzar sobre muchos ejidos. 

Estos procesos de compras de tierras ejidales son lentos, no son tan inmediatos 

y hay muchos intereses en juego. Los conflictos que hoy vemos en la Península 

no surgieron con este gobierno. Pero en el actual gobierno, aunque sí están 

tratando de luchar contra la corrupción no acaban de lograrlo con la reducción 

del presupuesto. 

Así que se están viendo más conflictos asociados con la venta de tierras ejidales. 

Esta venta de tierras responde a los intereses de inversionistas de muchos 

sectores que quieren entrar a la Península. Hay un desarrollo progresivo de la 

agroindustria y, sobre todo, de las granjas de puercos y pollos. También está el 

sector del turismo y la urbanización. Y, obviamente, el Tren Maya que sí está 

reactivando la especulación inmobiliaria en algunos ejidos y, con ello, generando 

conflictos. 

Estos conflictos se han ido cultivando desde hace diez años. Y bueno, también 

hay visiones encontradas entre los ejidatarios. Algunos sí quieren vender la 

tierra. 

Hace 20 años había mucha más posibilidades de que un empresario llegara a 

un ejido, comprara las tierras y no generara mayor conflicto social, porque quizás 

había menos información. Ahora, hay más idea de lo que está pasando. En 

algunos lugares están tomando más conciencia del territorio maya. 

- En la actualidad, ¿qué presiones hay sobre la propiedad colectiva de la tierra? 

- En la península de Yucatán todos estos proyectos están atrayendo a 

inversionistas y sigue habiendo un gran interés en las tierras ejidales. El sector 

agroindustrial, por ejemplo, es un sector que se seguirá expandiendo. 

Además, está el tema urbano. La urbanización en la región ha sido 

aceleradísima. Para las élites locales, su apuesta de desarrollo económico ha 

sido la inversión inmobiliaria. Ellos han comprado muchas tierras. 

Con Geocomunes (colectivo que acompaña a comunidades en la defensa de su 

territorio) hicimos mapas en donde se puede observar que las tierras que rodean 

o circunscriben el área metropolitana de la ciudad de Mérida están casi ya todas 

privatizadas. Antes eran tierras ejidales, ahora ya cambiaron a dominio pleno, 

aunque aún no están urbanizadas. Es en esas tierras donde se va a dar el 

próximo desarrollo urbano. 

Lo mismo sucede en Quintana Roo, con las tierras colindantes a Tulum, Playa 

del Carmen o Cancún. En Bacalar está sucediendo algo similar con los ejidos 

colindantes. 

- Como científica social has colaborado con organizaciones que acompañan a 

las comunidades en su defensa del territorio, como el Equipo Indignación o 

Geocomunes. ¿Por qué decidiste llevar tu trabajo de investigación más allá de 

la academia? 

- Una de mis inquietudes permanentes asociadas a mi trabajo como académica 

ha sido: ¿para qué sirve o a quién le sirve el trabajo que realizo, el que yo 



entienda cierta realidad social? Como antropóloga, uno va a los pueblos y “saca” 

información y eso a quién le sirve. La forma que he encontrado para resolver esa 

inquietud ha sido el sumarme a cierta luchas. 

Me he involucrado con grupos que están atendiendo temas en donde hay un 

conflicto social en torno a las tierras; les he podido aportar algo, por ejemplo, un 

peritaje. De ese peritaje después sale una investigación o una reflexión. Pero, 

entonces, ya tiene más sentido: esa investigación les sirve a ellos o les ayuda a 

comprender mejor un fenómeno o un proceso. 

Al hacer eso, me quedó muy claro que la investigación hace más sentido cuando 

se vincula con personas, con grupos que están en una reivindicación, en una 

lucha. 

- ¿Cuáles son los temas que ahora llaman tu atención como investigadora? 

- Ahora me interesaría hacer un balance de la política de la 4T en el tema agrario. 

Ese tema requiere una investigación de, al menos, un año. Me interesa ver cómo 

se desempeñan ciertos procesos como el Tren Maya. No tanto el proyecto en sí, 

más bien su efecto sobre la (tenencia de) la tierra. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Apoyo federal a más de 360 ejidos 

 

Martes 25 agosto 2020 / Fernando Venegas Ramírez 

Querétaro. - Para evitar que por el incumplimiento de trámites los ejidatarios se 

queden sin apoyos, el titular de Programas para el Desarrollo, Dr. Gilberto 

Herrera Ruiz, coordina los trabajos con más de 360 ejidos de la entidad y 

representantes del Registro Nacional Agrario. En dichos encuentros, se les 

brinda capacitación sobre la normatividad vigente y al mismo tiempo, los 

apoyan en realizar los trámites pertinentes y que puedan así acceder a los 

recursos de los programas sociales implementados por el Gobierno de México. 

A dichos esfuerzos, se han sumado dependencias como la Procuraduría Agraria, 

la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo jurídico de la 

Secretaría de Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 

Sobre lo anterior, el Doctor Gilberto Herrera destacó la importancia de tener 

cercanía con los campesinos queretanos y que sin intermediarios, conozcan la 

política del Gobierno de México y que accedan a todos los programas que 

califiquen, en tanto en materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, 

Precios de Garantía y Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y 

demás iniciativas de carácter social. 

“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces 

son la causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas 

para el campo y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 

Celebró la conformación de un trabajo conjunto entre las autoridades agrarias y 

las dependencias federales que operan los programas sociales, a fin de acercar 

hasta sus municipios la atención que requieren los campesinos queretanos. 

“Estamos por iniciar las capacitaciones que las autoridades agrarias, brindarán 

al personal de la Secretaría de Bienestar, para que Servidores de la Nación 

estén en condiciones de atender y realizar trámites específicos en los centros 



integradores que tienen presencia en los ejidos del estado”, informó el Dr. 

Herrera Ruiz. 

El represente de la Procuraduría Agraria en el estado, Lic. Francisco Cañada 

Melesio, enfatizó que México es el único país en el que existe la figura del ejido, 

la cual fue creada el 6 de enero de 1915 con la primera Ley Agraria promulgada 

por el presidente Venustiano Carranza con el propósito de dotar a los 

campesinos de la propiedad de tierra. 

Años más tarde, indicó, en el periodo de Lázaro Cárdenas se dio la mayor 

creación de núcleos ejidales la cual concluyó en 1992 teniendo la conformación 

de 32 mil ejidos y comunidades agrarias, que representan el 52 por ciento de la 

superficie del país. 

El Lic. Cañada Melesio puntualizó que la Procuraduría Agraria puede intervenir 

para brindar asesoría a los ejidatarios y apoyarlos en la resolución de conflictos 

por la vía conciliatoria, antes de que las problemáticas escalen y se requiera la 

intervención de los Tribunales Agrarios. 

Por su parte, el encargado del RAN en Querétaro, Ing. Isaías Limón manifestó la 

disposición de colaborar en beneficio de los campesinos del estado, enfatizando 

que los 55 trámites que ejecuta esta dependencia pueden llevarse a cabo de 

forma directa sin la necesidad de intermediarios; en este sentido, consideró 

que esta sinergia con la Secretaría de Bienestar será fundamental para el 

campo queretano. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Respalda gobierno de México a más de 360 

ejidos de Querétaro 

 

Martes 25 agosto 2020 / Redacción 

Querétaro. - Autoridades federales se acercan a los campesinos de la entidad, a 

fin de apoyarlos en la actualización o regularización de su situación jurídica para 

que puedan acceder a los programas para el Bienestar. 

Con el objetivo de que los campesinos mexicanos puedan acceder a los 

programas sociales que implementa el Gobierno de México en beneficio de las 

comunidades y de garantizar la producción alimentaria del país, la Delegación 

Querétaro de la Secretaría de Bienestar suma esfuerzos con autoridades 

agrarias para brindar asesoría y apoyarlos en la realización de los trámites que 

tengan pendientes con sus tierras. 

Como parte de este esfuerzo conjunto, el titular de Programas para el Desarrollo, 

Dr. Gilberto Herrera Ruiz, está encabezando las sesiones de trabajo con los más 

de 360 ejidos de todo el estado de Querétaro; reuniones en las que también se 

dan cita los representes del Registro Agrario Nacional (RAN), de la Procuraduría 

Agraria, la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo jurídico 

de la Secretaría de Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 

Al respecto, el Dr. Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este 

acercamiento con los campesinos queretanos, para que conozcan de primera 



mano la política del Gobierno México y que accedan a todos los programas que 

califiquen, en tanto en materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, 

Precios de Garantía y Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y 

demás iniciativas de carácter social. 

“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces 

son la causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas 

para el campo y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 

Celebró la conformación de un trabajo conjunto entre las autoridades agrarias y 

las dependencias federales que operan los programas sociales, a fin de acercar 

hasta sus municipios la atención que requieren los campesinos queretanos. 

“Estamos por iniciar las capacitaciones que las autoridades agrarias, brindarán 

al personal de la Secretaría de Bienestar, para que Servidores de la Nación estén 

en condiciones de atender y realizar trámites específicos en los centros 

integradores que tienen presencia en los ejidos del estado”, informó el Dr. 

Herrera Ruiz. 

El represente de la Procuraduría Agraria en el estado, Lic. Francisco Cañada 

Melesio, enfatizó que México es el único país en el que existe la figura del ejido, 

la cual fue creada el 6 de enero de 1915 con la primera Ley Agraria promulgada 

por el presidente Venustiano Carranza con el propósito de dotar a los 

campesinos de la propiedad de tierra. 

Años más tarde, indicó, en el periodo de Lázaro Cárdenas se dio la mayor 

creación de núcleos ejidales la cual concluyó en 1992 teniendo la conformación 

de 32 mil ejidos y comunidades agrarias, que representan el 52 por ciento de la 

superficie del país. 

El Lic. Cañada Melesio puntualizó que la Procuraduría Agraria puede intervenir 

para brindar asesoría a los ejidatarios y apoyarlos en la resolución de conflictos 

por la vía conciliatoria, antes de que las problemáticas escalen y se requiera la 

intervención de los Tribunales Agrarios. 

Por su parte, el encargado del RAN en Querétaro, Ing. Isaías Limón manifestó la 

disposición de colaborar en beneficio de los campesinos del estado, enfatizando 

que los 55 trámites que ejecuta esta dependencia pueden llevarse a cabo de 

forma directa sin la necesidad de intermediarios; en este sentido, consideró que 

esta sinergia con la Secretaría de Bienestar será fundamental para el campo 

queretano. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

360 ejidos de Querétaro apoyados por el 

Gobierno de México 

 

La Delegación Querétaro de la Secretaría de Bienestar suma esfuerzos con 

autoridades agrarias para brindar asesoría y apoyarlos en la realización de los trámites 

que tengan pendientes para la regularización de sus tierras. 

Martes 25 agosto 2020 / Redacción 

El titular de Programas para el Desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, está 

encabezando las sesiones de trabajo con los más de 360 ejidos de todo el estado 

de Querétaro; reuniones en las que también se dan cita los representes del 

Registro Agrario Nacional (RAN), de la Procuraduría Agraria, la Secretaría 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del equipo jurídico de la Secretaría de 

Bienestar, entre otras entidades del gobierno federal. 

Al respecto, Herrera Ruiz destacó la importancia de llevar a cabo este 

acercamiento con los campesinos queretanos, para que conozcan de primera 

mano la política del Gobierno México y que accedan a todos los programas que 

califiquen, en tanto en materia agraria -tales como Producción para el Bienestar, 

Precios de Garantía y Bienpesca, como para las Pensiones para el Bienestar y 

demás iniciativas de carácter social. 



“Sabemos que cada ejido presenta diferentes situaciones jurídicas, que a veces 

son la causa de que no cumplan con las reglas de operación de los programas 

para el campo y por lo tanto no puedan acceder a esos apoyos”, expresó. 

El represente de la Procuraduría Agraria en el estado, Francisco Cañada 

Melesio, enfatizó que México es el único país en el que existe la figura del ejido, 

el cual representa el 52 por ciento de la superficie del país, en la conformación 

de 32 mil ejidos y comunidades agrarias. 

Cañada Melesio puntualizó que la Procuraduría Agraria puede intervenir para 

brindar asesoría a los ejidatarios y apoyarlos en la resolución de conflictos por la 

vía conciliatoria, antes de que las problemáticas escalen y se requiera la 

intervención de los Tribunales Agrarios. 

Por su parte, el encargado del RAN en Querétaro, Isaías Limón manifestó la 

disposición de colaborar en beneficio de los campesinos del estado, enfatizando 

que los 55 trámites que ejecuta esta dependencia pueden llevarse a cabo de 

forma directa sin la necesidad de intermediarios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Programa de créditos a la vivienda suma casi 

50% de avance: Sedatu 

 

Martes 25 agosto 2020 / Silvia Rodríguez 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó que 

los créditos en materia de vivienda llevan un avance de 49.8 por ciento, de una 

meta aproximada de 450 mil créditos y se espera que en los próximos meses 

haya una mayor colocación. Durante la conferencia vespertina de Créditos 

Solidarios a la Palabra, el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 

Román Meyer, indicó que en la estrategia emergente de vivienda se recibieron 

177 mil 872 solicitudes, 12 mil 451 no fueron elegibles, 38 mil 884 están en 

verificación y suman 126 mil 537 apoyos aprobados.  

Explicó que el porcentaje de avance es de 76.7 por ciento y ya se tiene toda la 

población estimada que se va a atender, solamente se encuentran en un proceso 

de depuración de la información y promoverán la dispersión de los recursos en 

los próximos meses.  

El secretario indicó que el Programa de Mejoramiento Urbano tiene el objetivo 

de promover la inversión en infraestructura pública, generar empleo e 

incrementar el bienestar de las comunidades, mediante el mejoramiento integral 



de barrios, de la vivienda en el ámbito urbano, la regularización y la certeza 

jurídica y la actualización de programas de desarrollo urbano. 

  

Créditos a la palabra   

 

La Secretaría de Economía informó que suman 969 mil 314 créditos solidarios a 

la palabra, cuyos recursos ya han sido dispersados y activados en las cuentas 

bancarias de los beneficiarios, lo que representa un monto de 24 mil 233 millones 

de pesos. Con esto la meta de llegar a un millón de créditos entregados está muy 

cerca.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Peligra bosque en Veracruz por invasión; AMLO 

pide intervención de Sedatu 

 

Martes 25 agosto 2020 / Alby García 

Kitzia de Fuentes Martínez tiene un terreno en el predio de Cuitlatipa, ubicado 

en la reserva ecológica de Coatepec, cerca de donde más de 100 personas 

invaden el entorno ecológico y han talado árboles de forma clandestina. 

La señora adquirió el espacio desde 2007, hace 13 años. Lo compró con los 

recursos de una beca, mientras estudiaba maestría. 

“Lo fui pagando con mucho esfuerzo. La verdad no recuerdo cuánto costó. Se lo 

compré a otra propietaria, porque son propiedades privadas”, cuenta. 

Quienes se están apropiando del área, desde el año pasado, son integrantes de 

la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC). 

Estos sujetos han amenazado con arma de fuego a los propietarios de los 

terrenos para permanecer en el lugar y que nadie los moleste, pese a tratarse de 

un asentamiento irregular. 

Kitzia recuerda que han sido presentadas las denuncias correspondientes en la 

Fiscalía General del Estado (FGE), por dichas amenazas. 

“Se han levantado las denuncias de agresiones físicas, incluso con arma de 

fuego y agresiones verbales, amenazas, tanto a los propietarios como a las 

personas que trabajan en los diferentes predios”. 

Los invasores se apropiaron del predio Jinicuil Manso, cuya superficie es de unas 

2 mil hectáreas en el polígono del bosque mesófilo de montaña, zona que esas 

personas nombraron “sierra alta”. 



Los sujetos impiden que los reporteros o cualquier persona tome fotografías de 

la zona que utilizaron para construir sus viviendas y sembrar diferentes cultivos. 

Francisco Ruiz Hernández es líder de la CIOAC y presentó ante la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Ubano (Sedatu) una constancia que 

presuntamente lo acredita como presunto propietario de las 2 mil hectáreas. 

Esta persona pretende despojar de sus tierras a unos 500 propietarios que 

cuentan con escrituras y quienes han denunciado que dicha constancia es 

“apócrifa”. 

La Sedatu había anunciado el deslinde de la zona; sin embargo, los “legítimos” 

proletarios acusaron que la dependencia federal pretendía favorecer a los 

invasores. 

El delegado de programas sociales en Veracruz, Manuel Huerta Ladrón de 

Guevara, anunció recientemente la suspensión del deslinde por parte de Sedatu. 

Sin embargo, autoridades de Coatepec, municipio ubicado a diez kilómetros de 

Xalapa, la capital de Veracruz, han señalado que dicha suspensión no es oficial 

y que continúa en peligro el entorno ecológico por la invasión mencionada. 

Cabe mencionar que el 85 por ciento del agua que abastece al municipio de 

Coatepec proviene de la reserva ecológica que está siendo invadida por más de 

140 personas. 

Además, en la zona hay 37 especies endémicas y 86 en peligro de extinción. 

Este martes, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en 

su conferencia mañanera, anunció que el titular de Sedatu, Román Meyer 

Falcón, atenderá el caso para defender la reserva ecológica. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Glifosato relación en el gobierno federal en 

México desde hace meses 

Martes 25 agosto 2020 / Ángel Alcántara y Alejandro Juárez 

El debate sobre el uso del glifosato en México está en su punto más ríspido 

desde que se autorizó el uso de este herbicida en el campo nacional, 

actualmente clasificado como “sustancia probablemente cancerígena” por la 

Organización Mundial de la Salud (OMS). 

La falta de un consenso en torno a las posibles afectaciones del producto a la 

salud humana y a los ecosistemas ha enfrentado durante décadas a 

organizaciones civiles con la agroindustria, que defiende la optimización de 

recursos económicos a través del uso de químicos. 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), bajo el 

principio precautorio para la prevención de riesgos ambientales, negó 

originalmente la importación de 1,000 toneladas de glifosato en noviembre de 

2019.  

De entonces a la fecha se prohibió por decreto la entrada al país de otras 104,327 

toneladas, según Ricardo Ortiz Conde, director general de Gestión Integral de 

Materiales y Actividades Riesgosas de Medio Ambiente. 

Esta medida mantiene una fricción entre Semarnat y la Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural (Sader) que se agravó a principios de agosto con la 

publicación de una propuesta de decreto para programar estudios técnicos que 

permitan determinar la seguridad de la utilización del glifosato en el país. 

En términos generales, la discusión tiene dividido al gobierno federal en dos 

frentes. 

Uno está encabezado por el titular de Semarnat, Víctor Manuel Toledo Manzur, 

con el respaldo del sector científico mexicano, así como el del presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, quien prometió hacia 2024 la 

erradicación total del químico patentado por Monsanto en la década de 1970. En 

tanto, el otro frente está liderado por Víctor Manuel Villalobos Arámbula, titular 

de Sader, y quien cuenta con el apoyo de la agroindustria, el principal sector 

afectado. 

Ventajas de productividad 

El glifosato es un químico para inhibir el crecimiento de maleza que afecta los 

cultivos que utilizan principalmente semillas modificadas genéticamente, también 

conocidas como transgénicas. 

 

¿Sabes qué es la ‘Ley Monsanto’, oculta en el T-MEC? 

 

La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores Agroquímicos (UMFFAAC) y 

la organización Protección de Cultivos, Ciencias y Tecnología (Proccyt) han 



alzado la voz ante la prohibición a la importación del glifosato a finales del año 

pasado. Argumentan que la medida pone en riesgo la producción de alimentos, 

lo que elevaría sus precios en el mercado nacional. 

De acuerdo con ambas organizaciones, los herbicidas a base de glifosato son 

utilizados en el 65% de las áreas cultivadas en México. Esto equivale a 16.1 

millones de hectáreas, repartidas entre 117 cultivos diferentes. 

Entre ellos está el maíz, que representa el 34% del uso total, cítricos con 14%, 

sorgo con 11%, algodón 5%, caña 4%, además de café y aguacate con 3% cada 

uno. 

“En el caso de las frutas y vegetales, sin productos para la protección de cultivo 

las pérdidas pueden ser de entre el 50% y 90% de la producción (…) se calcula 

que el encarecimiento de los productos rondaría entre 25% y 40%”, dice Cristian 

García de Paz, director ejecutivo de Proccyt. 

El glifosato maximiza la cosecha de alimentos a través de una reducción de 

trabajo y eficientización de tiempo en el proceso productivo, comenta García de 

Paz, cuya organización representa a Bayer -dueña de Monsanto-, Syngenta, 

DuPont y otras 45 fabricantes de agroquímicos. 

“La falta de herbicidas incrementaría los costos de producción de los agricultores, 

por la necesidad de utilizar mano de obra y maquinaría para preparar la tierra y 

quitar malas hierbas durante el crecimiento del cultivo. Los incrementos se 

traducirían directamente en los bolsillos de los mexicanos, porque todos los 

productos del campo se encarecerían”, dice García de Paz. 

 

… a un costo muy alto 

 

Los científicos creen que esta mejora a la productividad del campo tiene un costo 

muy alto: múltiples afectaciones a la salud humana, así como una fuerte 

contaminación del suelo, agua, aire, y el medio ambiente en general. 

“En cuanto a daños a la salud se han detectado dolores de cabeza, fatiga, 

ansiedad, irritación de mucosas, alergias, y hasta desórdenes en el sistema 

reproductivo relacionados con el uso del glifosato. Además, fue ubicado como 

probable cancerígeno”, dice Alejandro Espinoza Calderón, encargado del 

despacho de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los Organismos 

Genéticamente Modificados (Cibiogem). 

El uso de glifosato facilita y da ciertas ventajas en la aplicación masiva o en las 

grandes plantaciones. Prescindir de este químico los obliga a ser más 

cuidadosos, pero esto reduciría su margen de ganancias, dice el experto en 

entrevista con EL CEO. 

Ramón Mariaca Méndez, director de estadística e información de Semarnat dice 

por su parte que las organizaciones contra la prohibición del glifosato tienen 

intereses en el negocio tanto del uso como de la comercialización del producto. 

Pero la producción alimenticia no puede depender del uso de glifosato. Hay 

opciones de mejores prácticas en el campo para evitarlo, pero se quieren ahorrar 

eso. Mariaca Méndez recuerda además un caso detectado el año pasado en 

Autlán de Navarro, Jalisco, en el que distintos tipos de cáncer y daños renales 

fueron diagnosticados en menores de edad a causa de varios químicos, entre 

ellos el glifosato. 



El titular de Sader ha buscado levantar el veto impuesto al herbicida en 

noviembre, aunque la postura de la Semarnat, no obstante, es clara en torno a 

que “más allá de la productividad, está la salud humana y ambiental”. 

El objetivo de la dependencia es reducir gradualmente el uso del glifosato hasta 

lograr la prohibición total en 2024 ante las “evidencias de su toxicidad”, de 

acuerdo con un comunicado emitido el 25 de junio. 

 

Cancerígeno probado 

 

Desde 2017, el glifosato está clasificado por la Agencia Internacional para la 

Investigación sobre el Cáncer (IARC, por sus siglas en inglés) de la OMS como 

una sustancia probablemente carcinógenas para humanos. IARC había 

declarado en 2015 la existencia de suficientes evidencias científicas para 

considerar que el herbicida más utilizado en el mundo pertenecía a la 

clasificación 2A, la segunda categoría en toxicidad cancerígena. 

La importancia del uso del glifosato, según los estudios de IARC recae en que 

alrededor de 80% de los cultivos transgénicos a escala global están diseñados 

para ser trabajados con este químico, cuyas ventas anuales están estimadas en 

6,000 millones de dólares (mdd). 

En México existen 165 registros autorizados para uso y comercialización de 

productos con glifosato, de acuerdo con los Registros Sanitarios de Plaguicidas, 

Nutrientes Vegetales y LMR de la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

En los últimos diez años Semarnat permitió el ingreso de 485,340 toneladas de 

glifosato, volúmen repartido principalmente entre Syngenta, Bayer, Dow, BASF 

y DuPont, compañías que representan el 85% del mercado mexicano de 

agroquímicos, según datos oficiales. 

La Monografía sobre el Glifosato, elaborada por la Comisión Intersecretarial de 

Cibiogem de la Comisión Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) reporta 

que entre 1974 y 2014 se produjeron 8.6 millones de toneladas de glifosato. 

También establece que su uso se incrementó 15 veces desde 1996, como 

consecuencia de la introducción de los cultivos genéticamente modificados con 

tolerancia al herbicida. Además, dice que hay numerosos casos de muertes a 

nivel mundial asociadas al glifosato. 

El uso de glifosato costó a Bayer entre 8,800 y 9,600 mdd en un acuerdo para 

resolver más de 125,000 reclamos en Estados Unidos contra el herbicida 

Roundup, elaborado con glifosato y comercializado a través de su filial Monsanto, 

adquirida en 2018. 

Aquí puedes leer más acerca de los efectos de este pagó y la pandemia a la 

Empresa Francia, Alemania y otros países ya han emprendido acciones para el 

retiro gradual de productos con glifosato. 

Las importaciones de glifosato a México se encuentran prohibidas “hasta que 

existan los elementos e información científica contundente” que garantice que su 

uso es seguro. 

 
 
 



 

Mantiene progreso el sector primario informa la 

Sader 

 

Martes 25 agosto 2020 / Karina Rodríguez 

En el primer semestre del año, el sector primario fue el único que mantuvo una 

tendencia positiva reflejada en un ligero crecimiento de 0.3 por ciento en su 

Producto Interno Bruto (PIB), a tasa anual, de acuerdo a información de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 

Dicha secretaría hizo saber que la balanza comercial de productos 

agroalimentarios de México registró un incremento al primer semestre de este 

año de 19 por ciento, lo que equivale a un superávit para el periodo de referencia 

de siete mil 462 millones de dólares. 

Según estadísticas del Banco de México, la dependencia federal indicó que las 

ventas agroalimentarias al exterior tuvieron un repunte de 4.26 por ciento -en su 

comparativo anual-, para ubicarse en los 20 mil 683 millones de dólares. 

En lo que corresponde al ámbito agropecuario, las exportaciones reportaron un 

aumento de 7.27 por ciento, lo que las ubica en 10 mil 541 millones de dólares, 

con un superávit en su balanza comercial por cuatro mil 360 millones de dólares. 

En tanto, el rubro agroindustrial generó ventas por 10 mil 142 millones de 

dólares, un crecimiento de 1.31 por ciento a tasa anual, lo que contribuyó a un 

superávit en su balanza comercial por tres mil 102 millones de dólares. 

Los productos agroalimentarios mexicanos con mayor demanda en los mercados 

internacionales son la cerveza, con ventas por más de dos mil millones de 



dólares al primer semestre del año; aguacate, mil 805 millones de dólares; 

tomate, mil 398 millones de dólares; tequila y mezcal, mil 042 millones de 

dólares; azúcares y confitería, 949 millones de dólares, y pimientos y chiles, 873 

millones de dólares. 

Respecto a los aumentos más relevantes en exportación durante este periodo, 

destacan, trigo, con incremento de 115.68 por ciento; carne de porcino, 43.3 por 

ciento; maíz, 39.13 por ciento; café, 22.01 por ciento; cebolla y ajo, 21.65 por 

ciento; aguacate, 20.96 por ciento; tomate, 18.64 por ciento, productos de 

panadería, 14.69 por ciento, y tequila y mezcal, 11.57 por ciento. 

En lo que se refiere a las importaciones agroalimentarias, disminuyeron en 2.56 

por ciento, lo que equivale a una reducción de 347 millones de dólares, para 

ubicarse en 13 mil 222 millones de dólares. 

Cabe señalar que, en términos mensuales, las exportaciones agropecuarias 

subieron 31.5 por ciento a tasa anual durante junio, lo que equivale a ventas por 

mil 737.9 millones de dólares. 

Este es el incremento mensual más alto en lo que va del año, producto de la 

dinámica exportadora del sector agropecuario y la demanda de los productos 

mexicanos en los mercados internacionales. 

A nivel producto, el alza mensual más importante que se registró fue en el 

jitomate, con un avance a tasa anual de 78.6 por ciento; le sigue el ganado 

vacuno, con 53.8 por ciento; pimiento, 48 por ciento; aguacate, 44.9 por ciento, 

y legumbres y hortalizas frescas, 38.7 por ciento. 

 
 


